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«Байк а л-61»  — это пароль  советских  чекистов,  
действовавших в годы Великой Отечественной войны  
в немецком центре шпионажа «Сатурн» (абверкоманда-103).

Апостол сибири и Америки
Жизненный и нравственный подвиг святителя иннокентия (вениаминова).  

к 225-летию со дня роЖдения в селе анга верхнеленского округа иркутской губернии.

Глава Иркутской митрополии, митрополит 
Иркутский и Ангарский Максимилиан.

45 лет назад Православ-
ный мир облетела благая 
весть — канонизирован 

великий православный миссио-
нер, выдающийся церковный де-
ятель — святитель Иннокентий 
(И.е.Попов–Вениаминов), первый 
епископ Камчатский, Курильский и 
алеутский, митрополит Московский 
и Коломенский, прославленный 
Русской Православной Церковью 
и Православной Церковью америки 
в лике святых как апостол Сибири 
и америки.

Пять лет назад начался мас-
штабный проект «Путь святителя 
Иннокентия (Вениаминова). Он был 
инициирован Иркутской областью, 

поддержан Русским географи-
ческим обществом. Проект был 
одобрен Президентом РФ и полу-
чил благословление Святейшего 
Патриарха Кирилла.

В Иркутской области имя свя-
тителя Иннокентия (Вениаминова) 
было известно много раньше. 
Канонизация ускорила создание 
на родине Святителя в селе анга 
Качугского района Культурно-про-
светительского центра его имени 
и Свято-Иннокентьевского храма.

Сегодня почти на том же месте, 
где стоял храм во имя святого Ильи 
Пророка, разрушенного в безбож-
ные годы, вновь звонят колокола. а 
вблизи Свято — Иннокентьевского 

храма расположились уступами 
экспозиционные домики, каждый 
из которых посвящен одному из 
этапов священнического и мисси-
онерского служения Иннокентия 
(Вениаминова).

Однако взгляд любого человека, 
оказавшегося в этом месте, оста-
новится прежде всего на деревян-
ном домике, с виду неказистом, с 
небольшими оконцами. но именно 
в эти оконца когда-то смотрели 
любопытствующие глаза ребенка 
Вани Попова, сына евсея, будущего 
Святителя.

Отсюда и начала для нас экс-
курсию екатерина Ивановна торгун. 

Продолжение на стр. 2.
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Продолжение.  
Начало на стр. 1

С первых минут мы поняли, 
что «постриг» в экскурсоводы она 
сделала сознательно, потому что 
ею была не только прочитана и 
усвоена богословская литера-
тура о Святителе, позволившая 
ей считать себя просвещённой 
православной верующей, но и 
литература по сибирскому крае-
ведению, этнографии и истории 
Сибири.

Впрочем, послушаем.
— Мы сейчас находимся 

в мемориальном доме-музее 
Святителя Иннокентия Попова 
(Вениаминова) — единственного 
в России. Вообще-то этот домик 
его дяди дмитрия, который взял 
на воспитание шестилетнего 
Ваню, когда умер его отец евсей 
Попов. Ваня родился 26 августа 
1779 года старого стиля в семье 
пономаря церкви святого Илии 
Пророка. В пять лет отец начал 
обучать сына грамоте. Продол-
жил обучение мальчика дядя 
— диакон этой церкви. В восемь 
лет мальчик уже читал в церк-
ви апостол и своим  толковым 
чтением доставлял утешение 
прихожанам.

Поповы — это священниче-
ская династия, начавшаяся ещё 
в тобольске, продолжившая 
служение в Иркутске, в Спас-
ской церкви, а затем и в анге. 
династия эта насчитывает 125 
лет. Вот здесь вы видите как 
раз всю родословную Поповых, 
представленную в виде схемы 
или родословного древа.

…зайдемте внутрь домика, 
стены его приняли сироту Ваню 
Попова. дом сложен из дерева, 
без единого гвоздя. Справа у 
печи — мужская лавка, слева, у 
окошек, женская, она широкая на 
неё в печальные дни становился 
гроб. В красном углу — икона, 
божница. тут хранились доро-
гие вещи, ценные бумаги. Под 
иконой — стол, «божья ладонь». 
Чуть не половину избы занимали 
полати, там спали дети, пожилые 
грелись и спали на печи. Жен-
ская половина — кухня, куть, 
здесь чугунки, горшки и ухваты. 
Мог быть здесь и курятник, и 
место для рожденного зимой 
телёнка.

на потолке главная балка 
— матица с крюком для подве-
шивания зыбки, люльки. Пошла 
женщина в сени, качнула зубку, 
пока она там, зыбка качается, 
ребёнок спит.

дядя привил Ване любовь к 
механике, здесь, у окна, он про-
водил за часовыми деталями 
долгие зимние вечера. Кропотли-
вая работа с часами выработала 
трудолюбие и не раз пригодилась 
в жизни.

В девять лет Ваня уже уехал 
из анги в Иркутскую духовную 
семинарию, но об этом периоде 
его жизни я продолжу рассказ в 
первом экспозиционном домике.

Пока мы шли к этому домику, 
екатерина Ивановна не молчала, 
а поскольку путь наш лежал 
мимо храма, воздвигнутого в 
честь Святителя Иннокентия в 
недавние годы, экскурсовод об-
ратила наше внимание на ред-
кую иконку, отреставрированную 
большим мастером.

— По благословению па-
триарха Кирилла в этот храм 
были переданы частицы мощей 
Святителя Иннокентия. Видимо, 
этот факт так взволновал одну из 
женщин села, что она решилась 
передать (подарить) икону, много 

лет хранимую в её доме — Пре-
святой Богородицы. Она каким-то 
чудом сохранила эту икону, слу-
жившую прежде в доме вместо 
стола… Она была вся изрезана. 
Иркутский реставратор андрей 
Карпов долго работал над ней и 
сумел восстановить. так что ког-
да будете на литургии в храме, 
постойте и у этой иконы.

забегая вперед, скажем, что 
мы, конечно, воспользовались 
советом экскурсовода и совсем 
не пожалели об этом. тем более, 
что перед этой иконой когда-то 
стоял и молился будущий митро-
полит Иннокентий (Вениаминов).

аПОСтОльСКИй ПОдВИг 
Святителя Иннокентия от-
крывался нам не сразу, а 

постепенно, когда мы переходили 
от одного экспозиционного до-
мика к другому. Каждый из них 
был посвящен определенному 
периоду жизни и служения Свя-
тителя Иннокентия. знакомство 
с иркутским периодом его жизни 
прояснило нам происхождение 
фамилии Вениаминов. Ведь 
рождён-то Ваня, Иван евсеевич 
был Поповым. Поскольку Попо-
вых в семинарии было несколь-
ко, для того, чтобы отличать 
Ивана от других семинаристов 
с такой же фамилией, к родовой 
фамилии делалось добавление 
по месту рождения. Так Иван 
ещё в семинарии стал носить 
фамилию Попов-Ангинский. 
8 июня 1814 года в Иркутске 
скончался епископ Иркутский и 
Нерчинский Вениамин (Багрян-
ский), и ректор дал Ивану фа-
милию Вениаминов в память 
почившего владыки.

екатерина Ивановна торгун 
«посвятила» нас и в личную 
жизнь выпускника Иркутской 
семинарии, где он провел 12 
лет. В 1817 году Иван Вениами-
нов вступил в брак по любви и 
вскоре был посвящён во диако-
ны к Благовещенской церкви г. 
Иркутска. В 1821 году о. Иоанн 
был посвящен во священника к 
той же Благовещенской церкви 
г. Иркутска и за время служения 
(более двух лет) он успел заслу-
жить любовь и уважение своих 
прихожан.

В 1823 еПИСКОП Иркутский 
и нерчинский Михаил (Бур-
дуков) получил указ Св. Си-

нода с предложением направить 
священника на остров Уналашку, 
где учреждалась духовная мис-
сия для просвещения светом 
Христовой веры инородцев.

не сразу принял решение 
отец Иоанн, вначале даже от-
казывался: анга — близко, Ир-
кутск тоже стал родным. Остров 
Уналашка — это ведь где-то 
между Камчаткой и америкой, 
несусветно далеко от Сибири 
алеутские острова… Помог 
случай, (а, может, то был Божий 
промысел): услышал о. Иоанн 
рассказ выходца из тех мест об 
усердии алеутов к молитве и 
слову Божьему и только тогда 
объявил своему семейству о 
твердом решении ехать.

а вот и карта начала мисси-
онерского пути о. Иоанна Вени-
аминова, искусно исполненная 
иркутским художником Сергеем 

Элояном. Кстати, с его велико-
лепными задумками оформления 
всего комплекса мы встретимся 
ещё не раз и поразимся глубо-
ким проникновением художника 
в суть жизненного и духовного 
подвига Святителя Иннокентия.

…а екатерина Ивановна про-
должает свой рассказ:

 — 7 мая 1823 года о. Иоанн 
выехал из Иркутска со своим 
семейством, оно в то вреемя 
состояло из старушки матери, 
жены, годовалого сына Иннокен-
тия и 19-летнего брата Стефана. 
Перед дальней дорогой побывал 
в анге, там отслужил молебен, 
а уж потом по лене на карбасе 
поплыл до Якутска. Оттуда ехал 
до Охотска на лошадях тысячу 
вёрст. И нам легко было пове-
рить экскурсоводу, что на этом 
пути могли погибнуть все: незна-
комые таёжные урочища, дикие 
звери, природные катаклизмы 
всё перенесли путешественни-
ки, пока добрались до Охотска. 
Отсюда уже на судне «Рюрик» 
благополучно все приплыли на 
остров Уналашка. на календаре 
был 1824 год, 29 июля.

нам, конечно, вспомнился 
Робинзон Крузо, и по роману 
дефо мы знали, что было у него 
с собой после кораблекрушения 
на необитаемом острове.

а что было у Иннокентия 
Вениаминова? Ведь в дорогу он 
и его семья могли взять с собою 
только самое необходимое, если 
не меньше?

Уже в который раз мы по-
ражались мужеству наших от-
важных сибиряков, услышанному 
в ответ на эти вопросы:

— Сначала все поселились 
в землянке. затем своими уси-
лиями возвели скромный дере-
вянный домик. Всю домашнюю 
утварь и стенные часы о. Иоанн 
изготовил сам. а он с детства 
многое умел: плотничал, сто-
лярничал, был механиком и ча-
совщиком, плёл сети для ловли 
рыбы, этому его научил дядя 
дмитрий.

— а какой приход был у него 
тогда?

— По территории — огром-
ный — более 60 островков на 
границе Берингова моря и тихого 
океана, самым большим из кото-
рых был остров Уналашка. на 
этом острове было 10 селений и 
в них около 400 человек; церкви 
не было, стояла только полураз-
валившаяся часовня.

      новый храм на острове в 
честь Вознесения господня отец 
Иоанн построил практически 
своими руками и 29 июня 1826 
года освятил его.

— Как же он доносил слово 
Божье до алеутов, не зная их 
языка?

— здесь мы тоже можем 
увидеть колоссальную работу 
миссионера. Во-первых, он сра-
зу же принялся изучать язык 
алеутов и преуспел в этом так, 
что решил создать письменность 
для их языка, которой у них не 
было. Составил алфавит на 
основе кириллицы и словарь из 
1.200 слов. начал учить в школе 
чтению и письму детей алеутов.

Более того. Стал переводить 

на алеутский язык священные 
книги — Катехизис и евангелие 
от Матфея.

а, главное, он полюбил алеу-
тов за их простосердечие и усер-
дие к слушанию Слова Божия. 
К 1830 году он уже мог вести 
проповеди на местном языке — 
без толмача.

неУтОМИМый, проница-
тельный и умный наблюда-
тель, отец Иоанн составил 

различные антропологические, 
этнографические, географи-
ческие и метеорологические 
описания. Позднее они были 
собраны в трёхтомный труд под 
названием «записки об остро-
вах Уналашкинского отдела», 
который и сегодня берут в руки 
исследователи алеутских остро-
вов. за свои научные достижения 
наш сибиряк был избран членом-
корреспондентом Российской 
академии наук. Миссионерская 
деятельность его была оценена 
епархиальным руководством. Он 
был награждён золотым наперст-
ным крестом.

Конечно, десятилетняя дея-
тельность миссионера была пол-
на рискованных перемещений по 
островам, на байдарках в любую 
погоду он плыл исполнять тре-
бы, не имея возможности даже 
хорошо стоять на ногах. Всё это 
подорвало его здоровье и в даль-
нейшем не раз давало о себе 
знать — особенно болезни ног. 
но путь миссионера, апостоль-
ское призвание продолжалось 
ещё много лет. Вы можете не 
только в стенах центра имени 
Святителя Иннокентия познать 
весь его дальнейший путь, но 
и познакомиться по многочис-
ленным печатным источникам.

Один из этих источников 
екатерина Ивановна торгун по-
дарила нам при расставании. 
Он называется так: «Методи-
ческие материалы к изучению 
жизни и деятельности святителя 
Иннокентия (Вениаминова)». а 
предназначен он для образо-
вательных организаций РФ при 
проведении единого урока в 
рамках международного мемори-
ально-экспозиционного проекта 
«Путь Святителя Иннокентия 
(Вениаминова)». Кстати, подго-
товлен сборник  Министерством 
культуры и архивов Иркутской 
области и Иркутским областным 
краеведческим музеем.

Что процитируем из этого 
сборника?

Отрадно, что сохранение 
памяти о святителе Иннокентии 
(Вениаминове), равно как и о 
других подвижниках Правосла-
вия, рассматривается не как ис-
ключительно церковное, но как 
общественное и государственное 
дело.

Имя святителя Иннокентия 
объединяет не только церковь 
и государство, но и народы — 
русских, коренных американцев, 
якутов и др. — в едином духов-
ном пространстве Православного 
мира.

такие масштабные фигуры, 
как архиепископ, а затем ми-
трополит Иннокентий, являлись 
не только церковными, но и 
общественными и политическими 

деятелями: будучи сподвижником 
н.н. Муравьёва-амурского, он 
участвовал в присоединении к 
России амурского края и стал 
одним из основателей Благове-
щенска. не случайно писатель 
И.а. гончаров, лично знакомый с 
высокопреосвященным Иннокен-
тием, назвал его «колоссальным 
патриотом».

личность святителя Инно-
кентия может увлечь, особенно 
молодого, только начинающего 
свой путь человека.

Мы, экскурсанты, — не из 
числа молодых людей. но, уз-
навая о жизни святителя Ин-
нокентия (Вениаминова) тоже 
открыли для себя много такого, 
о чем прежде не знали или про-
сто не задумывались. например, 
о том, что территория Русской 
америки простиралась на тысячи 
километров, но там насчитыва-
лось всего четыре священника 
в четырех храмах — на Ситхе, 
Кадьяке, Уналашке и атке, на 
10 тысяч христиан — туземцев 
и около тысячи русских. Каждый 
священник подчинялся иркутско-
му архиерею, находящемуся за 
10 тысяч вёрст. В материальном 
отношении они полностью зави-
сели  от  торговой Компании. Вот 
почему отец Иоанн настаивал 
перед Синодом об укреплении 
содержания миссии. Или — дру-
гое открытие нами — получение 
отцом Иоанном (Иваном) имени 
Иннокентия. Произошло это 29 
ноября 1840 года, когда после 
смерти любимой жены екатери-
ны Ивановны отец Иоанн принял 
решение уйти в монашество с 
именем Иннокентий — в честь 
святителя Иннокентия (Куль-
чицкого), епископа Иркутского 
и нерчинского, и получил сан 
архимандрита. В 1850 году епи-
скоп Иннокентии возводится в 
сан архиепископа. К его епархии 
присоединяется Якутский край. 
Известный русский писатель 
И.а. гончаров после завершения 
кругосветного путешествия на 
фрегате «Паллада» в 1854 году 
находился в Якутске. Именно 
там познакомился со святителем 
Иннокентием (Вениаминовым) и 
отозвался о нём в одном из сво-
их писем так: «Преосвященный 
Иннокентий: как бы хотелось 
мне познакомить Вас с ним. тут 
бы увидели русские черты лица, 
русский склад ума и русскую 
коренную, но живую речь. Он 
очень умён, знает много и не по-
давлен схоластикою, как многие 
наши духовные, а всё потому, что 
кончил ученье не в академии, а 
в Иркутске и потом прямо пошёл 
учить и религии, и жизни алеутов, 
колош, а теперь учит якутов. Вот 
он-то патриот. Мы с ним читы-
вали газеты, и он трепещет, как 
юноша, при каждой счастливой 
вести о наших победах».

не грех было признаться, что 
мы всё-таки ещё мало узнали 
о нашем ленском сибиряке. но 
его 82-летний жизненный путь 
служения людям даёт пример и 
возможность познать духовные 
высоты, к которым Святитель 
стремился всегда. нам бы стать 
такими. Хоть малой толикой.

Иван Истомин, 
Юрий Курин, 

Виталий Комин.

с.Анга — г. Иркутск, 
сентябрь 2022 г.

Апостол сибири 
и Америки

СтОлетИе — ЭтО особен-
ное событие, объединяю-
щее весь аларский район, 

праздник не только районного 
центра, но и всех муниципали-
тетов, всего населения, больших 
и малых деревень.

Столетие — знаменатель-
ная дата не только в истории, 
но и в социально-культурном 
статусе района, важная для 
каждой семьи — для старшего 
поколения и для молодежи. К 
такому празднику хотелось не 
только постараться навести по-
рядок в нашем большом общем 
доме — в каждом населенном 
пункте, как это делает всякий 
радивый хозяин, но и сделать 

Роман Дульбеев,
мэр Аларского района

то, что останется в памяти лю-
дей. готовясь к юбилею, район-
ная администрация обратилась 
к тем, кто много делает для 
экономики района, к тем, кто 
работает для улучшения обще-
го уровня жизни — культуры, 
образования, здравоохранения. 
люди предлагали разные идеи, 
говорили, что важно обратиться 
к истории, к именам тех, кто в 
разные времена жил и работал 
на аларской земле и останется 
в памяти народа.

нашему району есть чем 
гордиться. У нас много замеча-
тельных людей, кого мы помним 
из советского прошлого, знаем, 
уважаем в современной жизни. 
Масса людей, своим воинским, 
трудовым подвигом, талантом, 
творчеством прославивших свою 
малую родину. Это и тружени-
ки села, отмеченные высоким 
званием героя труда, и те, кто 
за подвиги в боях Великой От-
ечественной войны вошли в 
историю как герои Советского 
Союза. Много замечательных 
людей, уроженцев нашего райо-
на, отдавших свою жизнь науке, 
просвещению, высокий талант 
— искусству. И сегодня служит 
обороноспособности нашей Ро-
дины дело, которому посвятил 
жизнь або Сергеевич Шаракшанэ 
— конструктор средств противо-
ракетной обороны, доктор тех-
нических наук, генерал-майор, 
лауреат государственной премии 
СССР. Во всем мире известно 
имя александра Вампилова, 
вошедшее в классику русской 
литературы.

есть с кого брать пример 
молодому поколению.

нам выпало жить в непростое 

время, когда на людей обруши-
вается поток самой разной, зача-
стую лживой и далеко не всегда 
полезной информации; особенно 
трудно найти истину молодым 
людям. Уверен, долг нашего по-
коления — на примерах жизни 
земляков воспитывать детей.

аларский район — житница 
Иркутской области. его слава 
— труд хлеборобов. Сельский 
труд — основа жизни большин-
ства аларцев. наши труженики 
традиционно были первыми в 
Иркутской области по валовому 
сбору зерна, по производству 
молока, мяса. Сейчас мы на-
ходимся в тройке передови-
ков в регионе по показателям 

сельского хозяйства. надеемся 
не потерять позиции и вернуть 
место лидеров.

на аларской земле можно 
выращивать урожаи, не усту-
пающие кубанским. В прошлом 
году, несмотря на сложные по-
годные условия, лучшие наши 
фермеры получили с некоторых 
полей по 56 центнеров зерна 
с гектара. Работать наш народ 
умеет. Опытные земледельцы 
уверены: если поставить все 
процессы использования земли 
на научную основу, применять 
современные технологии, то мы 
сможем выращивать «кубанские 
урожаи». Кстати, муку из нашего 
зерна пекари ценят высоко. на-
пример, известное в Иркутской 
области предприятие «Каравай» 
уже много лет покупает у нас 
зерно. Специалисты утверждают, 
что аларская мука дает особый 
вкус и качество хлебу.

Мы — сельскохозяйственный 
район, нам никуда от этого не 
деться. так судьба определила 
— у нас богатые плодородные 
земли, климат, позволяющий с 
использованием современных 
технологий выращивать боль-
шие урожаи продовольственного 
зерна.

есть и другие возможности 
развития. например, сбор тра-
вяных чаев, которые приобрели 
популярность особенно в по-
следнее время. есть инициативы 
по возрождению традиционных 
промыслов и рукоделий. Мы с 
радостью поддерживаем такие 
начинания.

Чтобы привлечь молодых 
людей перспективой наполнен-
ной, интересной жизни на малой 
родине, необходимо открывать 

новые направления, создавать 
рабочие места. И не только это. 
Развитие инфраструктуры, ре-
шение проблем благоустройства 
— важнейшая задача. Хорошую 
помощь в этих вопросах обеспе-
чивает участие в государствен-
ной программе «Комплексное 
развитие сельских территорий», 
которая позволяет решать самые 
важные проблемы для жителей 
сельских населенных пунктов. 
Программа нацелена на благо-
устройство сельских территорий, 
создание комфортной среды 
для жизни и работы на селе. 

для того, чтобы получить такую 
поддержку государства, надо 
показать способности района 
соответствовать ряду условий. 
В этом и состоит наша работа.

Когда земляки проголосовали 
за меня, они доверили мне от-
ветственность за наш район, его 
сегодняшний день и развитие на 
будущее. Быть представителем 
власти — это прежде всего вы-
полнять свой долг.

так сложилась судьба, что 
определенный жизненный опыт 
в подобной работе и у меня, и 
у команды руководства района 
есть.

Я начинал работу главным 
врачом алтарикской участковой 
больницы в нукутском районе. 
надо признать, принял ее не 
в очень хорошем состоянии. 
надо было не только ремонтом 
заниматься, но, главное, из-
менить отношение сотрудников, 
показать им возможности, вер-
нуть уважение к профессии. И у 
нас получилось: через три года 
участковая больница небольшого 
села стала одной из лучших в 
Усть-Ордынском Бурятском окру-
ге. даже начали привозить туда 
комиссии, чтобы ее показать. 
трудности пришлось преодоле-
вать и в девяностые годы, когда я 
начал работать главным врачом 
аларской районной больницы. В 
течение пяти лет с коллективом 
единомышленников мы сделали 
нашу участковую больницу одной 
из образцово-показательных. 
Минздрав присвоил ей первую 
категорию. Мы сумели поставить 
работу так, что уровень оказания 
медицинской помощи был у нас 
не ниже, чем в городе.

Мы живем в Сибири, и глав-
ные черты коренных жителей 
нашего региона определяют-
ся сибирским характером. его 
основа — надежная дружба 
между людьми, оказание взаи-
мопомощи, умение всем миром 
встречать и трудности, и празд-
ники. наши природные условия 
закаляли человека из поколения 
в поколение, учили не останав-
ливаться перед сложностями, 
пересиливать самые тяжелые 
обстоятельства, терпеливо де-
лать свое дело.

В прошлом году мы пережили 
очень непростые погодные усло-
вия: холодная, дождливая весна 
затянула сроки посева. Было 
опасение, что не успеем освоить 
всю посевную площадь. но наши 
хлеборобы постарались, броси-
ли все силы и умения, чтобы 
провести посевную. лето тоже 
оказалось не самым благопри-
ятным — холодные ночи, дожди. 
начало осени — вновь дожди. 

но мы не потеряли ни одного 
гектара наших полей — ни один 
не ушел под снег. Убрали урожай, 
накосили сена, заготовили корма. 
К зиме подготовились.

В этом году погода, как ни-
когда, не жалует хлеборобов. 
дожди снизили темпы уборки. 
Однако наши механизаторы 
полны решимости сделать всё 
возможное, чтобы убрать урожай. 
а мастерства им не занимать. 

на аларской земле испокон 
века уважают людей труда, 
всех, кто пришел в профессию 
земледельца осознанно, помня 
о том, что возделывание зем-
ли — одно из самых непростых 
и ответственных ремесел. Это 
самоотверженные люди, которые 
зачастую работают в экстремаль-
ных погодных условиях — когда 
техника не выдерживает, выходит 
из строя, когда приходится пере-
ходить на круглосуточный режим 
работы.

Веками закреплялся закон 
жизни хлебороба: посеять, обя-
зательно вырастить хлеб, а 
осенью, при любых природных 
трудностях, убрать урожай, что-
бы было чем накормить семью, 
детей, стариков-родителей. В 
этом главный закон, ритм жизни 
на селе. нашим аграрным тради-
циям не один десяток лет. Сегод-
няшние руководители хозяйств 
— земледельцы в нескольких 
поколениях. И сельский труд для 
них — не только возможность 
обеспечить достойную жизнь 
своим семьям, но и продолжение 
дел, начатых их предками.

Были моменты, когда алар-
ский район замедлял развитие, 
отставал в социальном развитии. 
Плохие дороги, много старых 
школ, проблемы в здравоохра-
нении. но аларцы всегда тру-
дились, давали хлеб «на-гора», 
получали высокие надои, ста-
бильные урожаи. В советское 
время в нашем сравнительно 
небольшом районе за трудовые 
подвиги немало людей отмечены 
орденами и медалями, семеро 
получили звание герой Соци-
алистического труда — такого 
нет ни в одном районе Иркут-
ской области... У нас четверо 
героев Советского Союза. Они 
своими подвигами боролись за 
победу  в Великой Отечествен-
ной войне. а как работали в 
тяжелые послевоенные годы… 
Поднимали сельское хозяйство, 
распахивали целинные земли, 
добывали уголь, создавали мест-
ную промышленность. Это ведь 
тоже свидетельство особенного 
сибирского характера — не сда-
ваться, идти до конца, отстаивая 
свои убеждения.

мы для поддержки. В прошлом 
году у нас работала программа 
по развитию территориального 
общественного самоуправления. 
В местный бюджет заложены 
средства для тОСов, чтобы они 
обустроили свои дома, улицы, 
села. Сегодня мы формируем 
план социально-экономического 
развития района с учетом заявок 
муниципалитетов.

Я мечтаю, чтобы наша вы-
сококачественная продукция 
вышла на региональный уровень 
и межрегиональный, и далее, 
чтобы мы могли импортировать 
нашу продукцию за рубеж. Уже 
сегодня наша продукция — рапс, 
пшеница, овес — идет в Мон-
голию, в Китай. Хотелось бы, 
чтобы она шла за рубеж в виде 
продуктов переработки: хлебных 
изделий, макаронных, крупяных.

землякам хочу пожелать — 
любить родную землю, свое 
село, аларский район. Славить 
эту землю своим трудом, чтобы 
в памяти каждого осталось ваше 
имя — доброго человека, тру-
женика, который щедро делится 
своим талантом с земляками. И 
чтобы дети рассказывали: здесь 
живет дядя Ваня, здесь — дядя 
Бадма, а в том доме — дядя 
Раис. И последующие поколе-
ния знали, что каждый из них 
сделал для родного села, что 
вырастил прекрасных детей, 
которые продолжили его дело. 
Чтобы молодые ребята мечтали 
быть похожими на своих старших 
земляков.

У нас не одно столетие жи-
вут и трудятся рядом русские, 
буряты, татары. Поэтому и все 
праздники мы отмечаем вместе 
— и Рождество, и Сагаалган, и 
Сабантуй, и Сурхарбан. тради-
ционный праздник — достояние 
культуры народа. В нашем райо-
не давно стал любимым для всех 
днем встречи лета старинный 
праздник бурят Сурхарбан. Ста-
дион Кутулика собирает гостей 
не только со всего района, но 
и с соседних территорий посмо-
треть спортивные состязания, 
услышать народные песни. Ря-
дом со славянскими хороводами 
встают участники в большой круг 
ёхора, а его сменяет задорная 
татарская плясовая. Много лю-
дей приходят в национальных 
костюмах, и создается удиви-
тельно красивая, яркая картина, 
в палитре которой переплелись 
традиции разных народов. В 
этом богатство и красота нашей 
земли. Мы живем одной дружной 
семьей.

Мы — аларцы.
Вместе у нас все получится!

аларский район — наш об-
щий дом. если мы хотим, чтобы 
наши дети и внуки жили здесь, 
продолжая род на своей земле, 
необходимо, чтобы в каждом 
селе, в любой небольшой де-
ревушке были созданы условия 
для интересной, удобной, по-
зволяющей каждому проявлять 
свой талант в жизни. Сегодня у 
нас формируется определенная 
программа для развития каждого 
муниципалитета района.

Мы готовы помогать в суще-
ствующих программах, иницииро-
вать при необходимости новые. 
Очень хорошую опору дает 
программа по развитию малого 
и среднего бизнеса. В 2020 году 
мы выделили небольшие сум-
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УВаЖаеМые гРаЖдане 
России, граждане донец-
кой и луганской народных 

республик, жители запорожской 
и Херсонской областей, депутаты 
государственной думы, сенаторы 
Российской Федерации!

Вы знаете, в донецкой и лу-
ганской народных республиках, 
запорожской и Херсонской обла-
стях состоялись референдумы. 
Их итоги подведены, результаты 
известны. люди свой выбор сде-
лали, однозначный выбор.

Сегодня мы подписываем 
договоры о принятии в состав 
России донецкой народной 
Республики, луганской народ-
ной Республики, запорожской 
области и Херсонской области. 
Уверен, что Федеральное Собра-
ние поддержит конституционные 
законы о принятии и образовании 
в России четырёх новых регио-
нов, четырёх новых субъектов 
Российской Федерации, потому 
что это воля миллионов людей. 
(Аплодисменты.)

И это, конечно, их право, их 
неотъемлемое право, которое 
закреплено в первой статье 
Устава ООн, где прямо сказано 
о принципе равноправия и само-
определения народов.

Повторю: это неотъемлемое 
право людей, оно основано на 
историческом единстве, во имя 
которого побеждали поколения 
наших предков, те, кто от истоков 
древней Руси на протяжении ве-
ков созидал и защищал Россию.

здесь, в новороссии, сража-
лись Румянцев, Суворов и Уша-
ков, основывали новые города 
екатерина II и Потёмкин. здесь 
стояли насмерть наши деды и 
прадеды во время Великой От-
ечественной войны.

Мы всегда будем помнить 
героев «русской весны», тех, кто 
не смирился в 2014 году с неона-
цистским государственным пере-
воротом на Украине, всех, кто по-
гиб за право говорить на родном 
языке, сохранять свою культуру, 
традиции, веру, за право жить. 
Это воины донбасса, мученики 
«Одесской Хатыни», жертвы 
бесчеловечных терактов, устро-
енных киевским режимом. Это 
добровольцы и ополченцы, это 
мирные жители, дети, женщины, 
старики, русские, украинцы, люди 
самых разных национальностей. 
Это настоящий народный лидер 
донецка александр захарченко, 
это боевые командиры арсен 
Павлов и Владимир Жога, Ольга 
Кочура и алексей Мозговой, это 
прокурор луганской Республики 
Сергей горенко. Это десантник 
нурмагомед гаджимагомедов и 
все наши солдаты и офицеры, 
павшие смертью храбрых в ходе 
специальной военной операции. 
Они герои. (Аплодисменты.) 
герои великой России. И про-
шу почтить их память минутой 
молчания. (Минута молчания.)

Спасибо.

за ВыБОРОМ МИллИОнОВ 
жителей в донецкой и лу-
ганской народных республи-

ках, в запорожской и Херсонской 
областях – наша общая судьба 
и тысячелетняя история. Эту 
духовную связь люди передавали 
своим детям и внукам. несмотря 
на все испытания, пронесли 
через года любовь к России. И 
это чувство никто не может в 
нас уничтожить. Вот почему и 
старшие поколения, и молодёжь, 
те, кто родился уже после траге-
дии распада Советского Союза, 
голосовали за наше единство, за 
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наше общее будущее.

В 1991 году в Беловежской 
пуще, не спрашивая волю ря-
довых граждан, представители 
партийных тогдашних элит при-
няли решение о развале СССР, 
и люди в одночасье оказались 
оторванными от своей Родины. 
Это по живому разорвало, рас-
членило нашу народную общ-
ность, обернулось национальной 
катастрофой. Как когда-то после 
революции кулуарно нарезали 
границы Союзных республик, так 
и последние руководители Со-
ветского Союза вопреки прямому 
волеизъявлению большинства 
людей на референдуме 1991 
года развалили нашу великую 
страну, поставили народы просто 
перед фактом.

допускаю, что они даже до 
конца не понимали, что делают 
и к каким последствиям это неиз-
бежно в конце концов приведёт. 
но это уже не важно. Советского 
Союза нет, прошлого не вернуть. 
да и России сегодня это уже и 
не нужно, мы к этому не стре-
мимся. но нет ничего сильнее 
решимости миллионов людей, 
которые по своей культуре, вере, 
традициям, языку считают себя 
частью России, чьи предки на 
протяжении веков жили в едином 
государстве. нет ничего сильнее 
решимости этих людей вернуться 
в своё подлинное, историческое 
Отечество.

дОлгИе ВОСеМь лет людей 
на донбассе подвергали 
геноциду, обстрелам и бло-

каде, а в Херсоне и запорожье 
в них пытались преступно взра-
стить ненависть к России, ко 
всему русскому. Сейчас, уже в 
ходе референдумов, киевский ре-
жим грозил расправой, смертью 
школьным учителям, женщинам, 
работавшим в избирательных 
комиссиях, запугивал репресси-
ями миллионы людей, которые 

пришли выразить свою волю. но 
несломленный народ донбасса, 
запорожья и Херсона сказал 
своё слово.

Хочу, чтобы меня услышали 
киевские власти и их реальные 
хозяева на западе, чтобы это 
запомнили все: люди, живущие 
в луганске и донецке, Херсоне 
и запорожье, становятся нашими 
гражданами навсегда. (Аплодис-
менты.)

Мы призываем киевский ре-
жим немедленно прекратить 
огонь, все боевые действия, ту 
войну, которую он развязал ещё 
в 2014 году, и вернуться за стол 
переговоров. Мы к этому готовы, 
об этом не раз было сказано. 
но выбор народа в донецке, 
луганске, запорожье и Херсоне 
обсуждать не будем, он сделан, 
Россия его не предаст. (Аплодис-
менты.) И сегодняшние киевские 
власти должны относиться к это-
му свободному волеизъявлению 
людей с уважением, и никак 
иначе. только таким может быть 
путь к миру.

Мы будем защищать нашу 
землю всеми имеющимися у нас 
силами и средствами и сделаем 
всё, чтобы обеспечить безопас-
ную жизнь наших людей. В этом 
великая освободительная миссия 
нашего народа.

Обязательно отстроим раз-
рушенные города и посёлки, 
жильё, школы, больницы, те-
атры и музеи, восстановим и 
будем развивать промышленные 
предприятия, заводы, инфра-
структуру, системы социального, 
пенсионного обеспечения, здра-
воохранения и образования.

Конечно, будем работать над 
повышением уровня безопасно-
сти. Вместе сделаем так, чтобы 
граждане в новых регионах 
чувствовали поддержку всего 
народа России, всей страны, 
всех республик, всех краёв и об-

ластей нашей огромной Родины. 
(аплодисменты.)

Уважаемые друзья, коллеги!
Сегодня хочу обратиться к 

солдатам и офицерам, которые 
участвуют в специальной воен-
ной операции, к воинам донбасса 
и новороссии, к тем, кто после 
указа о частичной мобилизации 
встаёт в ряды Вооружённых Сил, 
исполняя свой патриотический 
долг, кто сам по зову сердца 
приходит в военкоматы. Хочу 
обратиться и к их родителям, 
жёнам, детям, сказать о том, за 
что сражается наш народ, какой 
враг нам противостоит, кто броса-
ет мир в новые войны и кризисы, 
извлекая из этой трагедии свою 
кровавую выгоду.

наши соотечественники, 
наши братья и сёстры на Укра-
ине – родная часть нашего еди-
ного народа – своими глазами 
увидели то, что правящие круги 
так называемого запада готовят 
всему человечеству. здесь они, 
по сути, просто сбросили маски, 
проявили своё истинное нутро.

ПОСле РаСПада Советско-
го Союза запад решил, что 
миру, всем нам навсегда 

придётся мириться с его дикта-
том. тогда, в 1991 году, запад 
рассчитывал, что Россия от таких 
потрясений уже не оправится и 
дальше развалится сама по себе. 
да это почти и произошло – мы 
же помним 90-е, страшные 90-е 
годы, голодные, холодные и без-
надёжные. но Россия устояла, 
возродилась, окрепла, вновь 
заняла своё достойное место 
в мире.

При этом запад всё это время 
искал и продолжает искать новый 
шанс ударить по нам, ослабить и 
развалить Россию, о чём всегда 
мечтали, раздробить наше госу-
дарство, стравить между собой 
народы, обречь их на нищету и 
вымирание. Им просто не даёт 

покоя, что в мире есть такая 
великая, огромная страна с её 
территорией, природными богат-
ствами, ресурсами, с народом, 
который не умеет и никогда не 
будет жить по чужой указке.

запад готов переступить че-
рез всё для сохранения той не-
околониальной системы, которая 
позволяет ему паразитировать, 
по сути, грабить мир за счёт 
власти доллара и технологи-
ческого диктата, собирать с 
человечества настоящую дань, 
извлекать основной источник 
незаработанного благополучия, 
ренту гегемона. Сохранение 
этой ренты – их ключевой, под-
линный и абсолютно корыстный 
мотив. Вот почему их интересам 
отвечает тотальная десувере-
низация. Отсюда их агрессия к 
независимым государствам, к 
традиционным ценностям и к 
самобытным культурам, попытки 
подорвать неподконтрольные им 
интернациональные и интеграци-
онные процессы, новые мировые 
валюты и центры технологиче-
ского развития. Им критически 
важно, чтобы все страны сдали 
свой суверенитет в пользу Со-
единённых Штатов.

Правящие верхушки одних го-
сударств добровольно соглаша-
ются это сделать, добровольно 
соглашаются стать вассалами; 
других подкупают, запугивают. а 
если не получается – разрушают 
целые государства, оставляя по-
сле себя гуманитарные катастро-
фы, бедствия, руины, миллионы 
загубленных, искорёженных че-
ловеческих судеб, террористиче-
ские анклавы, зоны социального 
бедствия, протектораты, колонии 
и полуколонии. Им всё равно, 
лишь бы получать свою выгоду.

Хочу ещё раз подчеркнуть: 
именно в алчности, в намерении 
сохранить свою ничем не ограни-
ченную власть и есть подлинные 
причины той гибридной войны, 
которую «коллективный запад» 
ведёт против России. Они же-
лают нам не свободы, а хотят 
видеть нас колонией. Хотят не 
равноправного сотрудничества, 
а грабежа. Хотят видеть нас не 
свободным обществом, а толпой 
бездушных рабов.

для них прямая угроза – наша 
мысль и философия, поэтому и 
покушаются на наших филосо-
фов. наша культура и искусство 
представляют для них опасность, 
поэтому пытаются их запретить. 
наше развитие и процветание 
тоже для них угроза – конку-
ренция растёт. Им вообще не 
нужна Россия, она нужна нам. 
(Аплодисменты.)

ХОЧУ наПОМнИть, что 
претензии на мировое го-
сподство в прошлом уже 

не раз разбивались о мужество и 
стойкость нашего народа. Россия 
всегда будет Россией. Мы и сей-
час защитим и наши ценности, и 
нашу Родину.

запад рассчитывает на без-
наказанность, на то, что ему 
всё сойдёт с рук. Собственно 
говоря, всё и сходило с рук до 
сих пор. Соглашения в сфере 
стратегической безопасности 
летят в мусорную корзину; до-
говорённости, достигнутые на 
самом высоком политической 
уровне, объявляются небыли-
цами; твёрдые обещания не 
расширять натО на восток, как 
только на них купились наши 
прежние руководители, оберну-
лись грязным обманом; договоры 
по противоракетной обороне 

и ракетам средней и меньшей 
дальности в одностороннем по-
рядке под надуманными пред-
логами разорваны.

тОльКО И СлыШИМ со всех 
сторон: запад отстаивает 
порядок, основанный на 

правилах. Откуда они взялись? 
Кто вообще видел эти правила? 
Кто согласовывал? Послушайте, 
это просто бред какой-то, сплош-
ной обман, двойные или уже 
тройные стандарты! на дураков 
рассчитано просто.

Россия – великая тысячелет-
няя держава, страна-цивилиза-
ция, и по таким подтасованным, 
фальшивым правилам жить не 
будет. (Аплодисменты.)

Именно так называемый за-
пад растоптал принцип неру-
шимости границ, а сейчас по 
своему собственному усмотре-
нию решает, кто имеет право 
на самоопределение, а кто нет, 
кто его недостоин. Почему они 
так решают, кто им дал такое 
право – непонятно. Сами себе.

Вот почему у них вызывает 
дикую злобу выбор людей в 
Крыму, в Севастополе, в до-
нецке, луганске, запорожье и 
Херсоне. никакого морального 
права давать ему оценки, даже 
заикаться о свободе демократии 
у этого запада нет. нет и не 
было никогда!

западные элиты отрицают 
не только национальный су-
веренитет и международное 
право. Их гегемония имеет ярко 
выраженный характер тоталита-
ризма, деспотизма и апартеида. 
Они нагло делят мир на своих 
вассалов, на так называемые 
цивилизованные страны и на 
всех остальных, кто по замыслу 
сегодняшних западных расистов 
должен пополнить список варва-
ров и дикарей. лживые ярлыки 
– «страна-изгой», «авторитарный 
режим» – уже готовы, они клей-
мят целые народы и государства, 
и в этом нет ничего нового. ни-
чего нового в этом нет: западные 
элиты какими были, такими и 
остались – колонизаторскими. 
Они дискриминируют, разделяют 
народы на первый и иной сорта.

Мы никогда не принимали 
и не примем такой политиче-
ский национализм и расизм. а 
чем, как не расизмом, является 
русофобия, распространяемая 
сейчас по всему миру? Чем, как 
не расизмом, является безапел-
ляционная убеждённость запада 
в том, что его цивилизация, 
неолиберальная культура – это 
непререкаемый образец для 
всего мира? «Кто не с нами, тот 
против нас». Странно даже всё 
это звучит.

даже покаяние в своих соб-
ственных исторических престу-
плениях западные элиты пере-
кладывают на всех остальных, 
требуя и от граждан своих стран, 
и от других народов повиниться 
за то, к чему они вообще не 
имеют никакого отношения, – на-
пример, за период колониальных 
захватов.

СтОИт наПОМнИть за-
паду, что он начал свою 
колониальную политику 

ещё в период средневековья, 
а затем последовала мировая 
работорговля, геноцид индейских 
племён в америке, разграбление 
Индии, африки, войны англии и 
Франции против Китая, в резуль-
тате которых он был вынужден 
открыть свои порты для торговли 
опиумом. то, что они делали, 
– подсаживали целые народы 

на наркотики, целенаправленно 
истребляли целые этносы ради 
земли и ресурсов, устраивали 
настоящую охоту на людей, как 
на зверей. Это противно самой 
природе человека, правде, сво-
боде и справедливости.

а мы – мы гордимся тем, что 
в XX веке именно наша страна 
возглавила антиколониальное 
движение, которое открыло мно-
гим народам мира возможности 
для развития, для того, чтобы 
сокращать бедность и неравен-
ство, побеждать голод и болезни.

Подчеркну, что одна из при-
чин многовековой русофобии, не-
скрываемой злобы этих западных 
элит в отношении России как 
раз и состоит в том, что мы не 
дали себя обобрать в период ко-
лониальных захватов, заставили 
европейцев вести торговлю к вза-
имной выгоде. Этого удалось до-
стичь, создав в России сильное 
централизованное государство, 
которое развивалось, укрепля-
лось на великих нравственных 
ценностях православия, ислама, 
иудаизма и буддизма, на откры-
тых для всех русской культуре и 
русском слове.

Известно, что неоднократно 
строились планы интервенций в 
Россию, пытались использовать 
и Смутное время начала XVII 
века, и период потрясений по-
сле 1917 года – не удалось. до 
богатств России запад всё-таки 
сумел дорваться в конце XX 
века, когда государство было 
разрушено. тогда нас называли 
и друзьями, и партнёрами, а на 
самом деле относились как к 
колонии – из страны выкачали 
триллионы долларов по самым 
разным схемам. Мы все всё 
помним, ничего не забыли.

И в эти дни люди в донецке 
и луганске, в Херсоне и запо-
рожье высказались за то, чтобы 
восстановить наше историческое 
единство. Спасибо! (Аплодис-
менты.)

заПадные СтРаны веками 
твердят о том, что они несут 
другим народам и свободу, 

и демократию. Всё с точностью 
до наоборот: вместо демократии 
– подавление и эксплуатация; 
вместо свободы – порабощение 
и насилие. Весь однополярный 
миропорядок по своей сущности 
антидемократичен и несвободен, 
он лжив и лицемерен насквозь.

СШа – единственная страна 
в мире, дважды применившая 
ядерное оружие, уничтожив 
японские города Хиросиму и 
нагасаки. Кстати говоря, создали 
прецедент.

напомню и о том, что СШа 
вместе с англичанами преврати-
ли в руины без всякой военной 
необходимости во время Второй 
мировой войны дрезден, гамбург, 
Кёльн и многие другие немецкие 
города. И это было сделано 
демонстративно, без всякой, по-
вторю, военной необходимости. 
Цель была только одна: так 
же как и в случае с ядерными 
бомбардировками в Японии, – за-
пугать и нашу страну, и весь мир.

СШа оставили страшный 
след в памяти народов Кореи и 
Вьетнама варварскими «ковро-
выми» бомбардировками, приме-
нением напалма и химического 
оружия.

до сих пор фактически окку-
пируют германию, Японию, Ре-
спублику Корея да и другие стра-
ны и при этом цинично называют 
их равноправными союзниками. 
Послушайте, интересно, что это 

за союзничество такое? Весь мир 
же знает, что за руководителями 
этих стран следят, первым лицам 
этих государств устанавливают 
подслушивающие устройства не 
только в служебных, но и в жи-
лых помещениях. Это настоящий 
позор. Позор и для тех, кто это 
делает, и для тех, кто, как раб, 
молча и безропотно глотает это 
хамство.

Приказы и грубые, оскорби-
тельные окрики в адрес своих 
вассалов они называют евроат-
лантической солидарностью, раз-
работку биологического оружия, 
опыты над живыми людьми, в 
том числе на Украине, – благо-
родными медицинскими иссле-
дованиями.

Именно своей разрушитель-
ной политикой, войнами, грабе-
жом они спровоцировали сегод-
няшний колоссальный всплеск 
миграционных потоков. Милли-
оны людей терпят лишения, из-
девательства, гибнут тысячами, 
пытаясь добраться до той же 
европы.

Вот вывозят сейчас хлеб 
из Украины. Куда он идёт под 
предлогом «обеспечить про-
довольственную безопасность 
беднейших стран мира»? Куда 
идёт? Всё идёт в те же европей-
ские страны. там пять процентов 
только ушло в беднейшие страны 
мира. Опять очередное надува-
тельство и прямой обман.

аМеРИКанСКаЯ ЭлИта, 
по сути, использует тра-
гедию этих людей для 

ослабления своих конкурентов, 
для разрушения национальных 
государств. Это касается и ев-
ропы, это касается и идентич-
ности Франции, Италии, Испании, 
других стран с многовековой 
историей.

Вашингтон требует всё новых 
санкций против России, и боль-
шинство европейских политиков 
с этим покорно соглашаются. 
Они же ясно понимают, что СШа, 
продавливая полный отказ еС 
от российских энергоносителей 
и других ресурсов, ведут дело 
практически к деиндустриали-
зации европы, к тому, чтобы 
полностью прибрать к рукам 
европейский рынок, – всё они по-
нимают, эти элиты европейские, 
всё понимают, но предпочитают 
обслуживать чужие интересы. 
Это уже не лакейство, а прямое 
предательство своих народов. но 
бог с ними, это их дело.

но англосаксам уже мало 
санкций, они перешли к дивер-
сиям, – невероятно, но факт, 
– организовав взрывы на между-
народных газовых магистралях 
«Северного потока», которые 
проходят по дну Балтийского 
моря, фактически приступили к 
уничтожению общеевропейской 
энергетической инфраструктуры. 
Всем же очевидно, кому это 
выгодно. Кому выгодно, тот и 
сделал, конечно.

диктат СШа строится на 
грубой силе, на кулачном праве. 
Бывает красиво обёрнуто, быва-
ет без всякой обёртки, но суть 
одна и та же – кулачное право. 
Отсюда развёртывание и содер-
жание сотен военных баз во всех 
уголках мира, расширение натО, 
попытки сколотить всё новые во-
енные альянсы, такие как AUKUS 
и им подобные. Идёт активная 
работа и над созданием военно-
политической связки Вашингтон – 
Сеул – токио. Все те государства, 
которые обладают или стремятся 
обладать подлинным стратегиче-

ским суверенитетом и способны 
бросить вызов западной гегемо-
нии, автоматически зачисляются 
в разряд врагов.

Именно на этих принципах 
строятся военные доктрины СШа 
и натО, требующие, ни много 
ни мало, тотального доминиро-
вания. Свои неоколониальные 
планы западные элиты препод-
носят так же лицемерно, даже 
с претензией на миролюбие, 
говорят о некоем сдерживании, 
и подобное лукавое слово кочует 
из одной стратегии в другую, а, 
по сути, означает только одно 
– подрыв любых суверенных 
центров развития.

Мы уже слышали о сдержи-
вании России, Китая, Ирана. По-
лагаю, что на очереди и другие 
страны азии, латинской америки, 
африки, Ближнего Востока, а 
также нынешние партнёры и со-
юзники СШа. Мы же знаем: как 
что не понравится, они и против 
союзников вводят санкции – то 
против одного банка, то против 
другого; то против одной компа-
нии, то против другой. Это же 
практика, и будет расширяться. У 
них под прицелом находятся все, 
в том числе наши ближайшие 
соседи – страны Снг.

Вместе с тем запад явно и 
уже давно выдаёт желаемое за 
действительное. так, затевая 
санкционный блицкриг против 
России, они полагали, что смо-
гут в очередной раз по своей 
команде построить весь мир. но, 
как оказалось, столь радужная 
перспектива возбуждает далеко 
не всех – разве что закончен-
ных политических мазохистов 
и поклонников других нетради-
ционных форм международных 
отношений. Большинство госу-
дарств отказываются «брать под 
козырёк», а выбирают разумный 
путь сотрудничества с Россией.

таКОй неПОКОРнОСтИ 
запад от них явно не ожи-
дал. Просто привыкли дей-

ствовать по шаблону, всё брать 
нахрапом, шантажом, подкупом, 
запугиванием, и убеждают себя в 
том, что эти методы будут рабо-
тать вечно, словно закостенели 
и застыли в прошлом.

Подобная самоуверенность 
– прямое порождение не только 
пресловутой концепции соб-
ственной исключительности – 
хотя и это, конечно, вызывает 
удивление просто, – но и на-
стоящего «информационного 
голода» на западе. Правду уто-
пили в океане мифов, иллюзий и 
фейков, используя запредельно 
агрессивную пропаганду, врут 
напропалую, как геббельс. Чем 
невероятнее ложь, тем быстрее 
в неё поверят – вот так и дей-
ствуют, по этому принципу.

но людей нельзя накормить 
напечатанными долларами и 
евро. накормить этими бумаж-
ками нельзя, а виртуальной, на-
дутой капитализацией западных 
социальных сетей невозможно 
обогреть жилище. Всё это важно, 
о чём я говорю. но не менее 
важно и то, о чём только что 
было сказано: бумажками никого 
не накормишь – продовольствие 
нужно, и этими надутыми капита-
лизациями тоже никого не обо-
греешь – энергоносители нужны.

Поэтому политикам в той же 
европе приходится убеждать 
своих сограждан меньше есть, 
реже мыться, а дома потеплее 
одеваться. а тех, кто начинает 
задавать справедливые вопро-
сы: «Собственно говоря, почему 

так?», – немедленно объявляют 
врагами, экстремистами и ра-
дикалами. Переводят стрелки 
на Россию, говорят: вот, мол, 
кто источник всех ваших бед. 
Опять врут.

Что хочу особо отметить, 
подчеркнуть: есть все основания 
полагать, что западные элиты 
не собираются искать конструк-
тивные выходы из мирового 
продовольственного, энергети-
ческого кризиса, который возник 
по их вине, именно по их вине, 
в результате их многолетней по-
литики ещё задолго до нашей 
специальной военной операции 
на Украине, в донбассе. не на-
мерены решать проблемы не-
справедливости, неравенства. 
есть опасение, что они готовы 
использовать другие, привычные 
для них, рецепты.

И здесь стоит напомнить, что 
из противоречий начала XX века 
запад вышел через Первую ми-
ровую войну. Барыши от Второй 
мировой войны позволили Со-
единённым Штатам окончательно 
преодолеть последствия Великой 
депрессии и стать крупней-
шей экономикой мира, навязать 
планете власть доллара как 
глобальной резервной валюты. 
а назревший кризис 80-х годов 
– а в 80-е годы прошлого века 
кризис тоже обострился – запад 
во многом преодолел ещё за счёт 
присвоения наследия и ресурсов 
разваливавшегося и разваливше-
гося в конце концов Советского 
Союза. Это факт.

Сейчас, чтобы выпутаться 
из очередного клубка противо-
речий, им нужно во что бы то 
ни стало сломать Россию, другие 
государства, которые выбирают 
суверенный путь развития, чтобы 
ещё больше грабить чужие бо-
гатства и за этот счёт закрывать, 
затыкать свои дыры. если этого 
не случится, не исключаю, что 
они попытаются и вовсе довести 
систему до коллапса, на который 
всё можно будет свалить, или, не 
дай бог, решат воспользоваться 
известной формулой «война всё 
спишет».

РОССИЯ ПОнИМает свою 
ответственность перед 
мировым сообществом и 

сделает всё, чтобы привести в 
чувство такие горячие головы.

Очевидно, что нынешняя не-
околониальная модель в конеч-
ном счёте обречена. но повторю, 
что её реальные хозяева будут 
до конца цепляться за неё. Им 
просто нечего предложить миру, 
кроме сохранения всё той же 
системы грабежей и рэкета.

По сути, они плюют на есте-
ственное право миллиардов 
людей, большей части челове-
чества, на свободу и справед-
ливость, на то, чтобы самим, 
самостоятельно определять 
своё будущее. Сейчас они и 
вовсе перешли к радикальному 
отрицанию нравственных норм, 
религии, семьи.

давайте ответим сами себе 
на очень простые вопросы. Я 
сейчас хочу вернуться к тому, 
что сказал, хочу обратиться и 
ко всем гражданам страны – не 
только к тем коллегам, которые в 
зале находятся, – ко всем граж-
данам России: разве мы 
хотим, чтобы у нас, здесь, 
в нашей стране, в России, 
вместо мамы и папы был 
«родитель номер один», 
«номер два», «номер три» 
(совсем спятили уже там!)? 
Разве мы хотим, чтобы в 
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 z нельзя забыть!

наших школах с начальных 
классов детям навязывали 
извращения, которые ведут 
к деградации и вымиранию? 
Чтобы им вдалбливали, что 
кроме женщин и мужчин 
якобы существуют ещё не-
кие гендеры и предлагали 
сделать операцию по смене 

пола? Разве мы всего этого хотим 
для своей страны и своих детей? 
для нас всё это неприемлемо, у 
нас другое, своё будущее.

Повторю, диктатура западных 
элит направлена против всех 
обществ, в том числе и народов 
самих западных стран. Это вызов 
всем. такое полное отрицание 
человека, ниспровержение веры 
и традиционных ценностей, по-
давление свободы приобретает 
черты «религии наоборот» – от-
кровенного сатанизма. В нагор-
ной проповеди Иисус Христос, 
обличая лжепророков, говорит: 
«По плодам их узнаете их». И 
эти ядовитые плоды уже очевид-
ны людям – не только в нашей 
стране, во всех странах, в том 
числе для многих людей и на 
самом западе.

Мир вступил в период рево-
люционных трансформаций, они 
носят фундаментальный харак-
тер. Формируются новые центры 
развития, они представляют 
большинство – большинство! – 
мирового сообщества и готовы 
не только заявлять о своих ин-
тересах, но и защищать их, и в 
многополярности видят возмож-
ность укрепить свой суверенитет, 
а значит, обрести истинную сво-
боду, историческую перспективу, 
своё право на самостоятельное, 
творческое, самобытное раз-
витие, на гармоничный процесс.

Во всём мире, в том числе в 
европе и Соединённых Штатах, 
как я уже сказал, у нас много 
единомышленников, и мы чув-
ствуем, мы видим их поддержку. 
Внутри самых разных стран и 
обществ уже развивается по 
своему характеру освободитель-
ное, антиколониальное движение 
против однополярной гегемонии. 
его субъектность только будет 
нарастать. Именно эта сила 
будет определять будущую гео-
политическую реальность.

Уважаемые друзья! Сегодня 
мы боремся за справедливый и 
свободный путь, прежде всего 
для нас самих, для России, за то, 

чтобы диктат, деспотизм навсегда 
остались в прошлом. Убеждён, 
страны и народы понимают, что 
политика, построенная на исклю-
чительности кого бы то ни было, 
на подавлении других культур и 
народов, по сути своей преступ-
на, что мы должны перевернуть 
эту позорную страницу. начав-
шийся слом западной гегемонии 
необратим. И вновь повторю: как 
прежде уже не будет.

Поле битвы, на которое нас 
позвала судьба и история, – это 
поле битвы за наш народ, за 
большую историческую Россию. 
(Аплодисменты.) за большую 
историческую Россию, за буду-
щие поколения, за наших детей, 
внуков и правнуков.Мы должны 
защитить их от порабощения, 
от чудовищных экспериментов, 
которые направлены на то, чтобы 
искалечить их сознание и душу.

Сегодня мы сражаемся, что-
бы никому и никогда не пришло 
в голову, что Россию, наш народ, 
наш язык, нашу культуру можно 
взять и вычеркнуть из истории. 
Сегодня нам нужна консолида-
ция всего общества, и в основе 
такой сплочённости может быть 
только суверенитет, свобода, со-
зидание, справедливость. наши 
ценности – это человеколюбие, 
милосердие и сострадание.

И хочу завершить своё вы-
ступление словами настоящего 
патриота Ивана александрови-
ча Ильина: «Если я считаю 
моей Родиной – Россию, то 
это значит, что я по-русски 
люблю, созерцаю и думаю, 
по-русски пою и говорю; что 
я верю в духовные силы рус-
ского народа. Его дух – мой 
дух; его судьба – моя судьба; 
его страдания – моё горе; его 
расцвет – моя радость».

за этими словами – великий 
духовный выбор, которому более 
чем за тысячу лет российской 
государственности следовали 
многие поколения наших пред-
ков. Сегодня этот выбор делаем 
мы, сделали граждане донецкой 
и луганской народных республик, 
жители запорожской и Херсон-
ской областей. Они сделали 
выбор быть со своим народом, 
быть с Родиной, жить её судьбой, 
побеждать вместе с ней.

за нами – правда, за нами 
– Россия!

(Аплодисменты.)

три дНЯ прАздНиЧНых событий

ПРезентаЦИЯ детСКОй 
иллюстрированной книги 
о святителе Иннокентии 

(Вениаминове) «Иркутские годы 
Иннокентия Московского» и 
творческая встреча с автора-
ми — писателем Анатолием 
Байбородиным и художником 
Еленой Павловой состоялись в 
Центральной детской библиотеке 
Качуга. 8 сентября её открыли 
после капитального ремонта. 
Он выполнен раньше срока, 
установленного контрактом, за 
что большое спасибо подрядчи-
ку ООО «СпецСтройФормат» и 
администрации района, осущест-
влявшей постоянный контроль 
выполнения всех работ. 

В ходе выполнения капремон-
та заменена кровля, утеплены 
перекрытия и наружные стены, 
облицованы фасады, проведены 
внутренние отделочные работы, 
заменены системы электро-
снабжения и теплоснабжения, 
установлена новая отопительная 
печь. Всего на ремонт затрачено 
10,4 миллиона рублей.

на торжественном открытии 
присутствовали директор Качуг-
ской МЦБ Анна Шеметова, мэр 
района Евгений Липатов, его 
заместитель, куратор проекта 
Вячеслав Семенов, директор 
ООО «СпецСтройФормат» Сер-
гей Ануфриев, начальник отдела 
культуры Вера Смирнова. Они 
перерезали красную ленту, а по-
мог им в этом чудный домовой, 
который первым переступил по-
рог красивой, обновленной дет-
ской библиотеки, которая теперь 
станет местом притяжения для 
наших детей!

В честь открытия и в рамках 
празднования 225-летия со дня 
рождения святителя Иннокентия 
(Вениаминова), 85-летия Иркут-
ской области, 5-летия Культурно-
просветительского центра им. 
свт. Иннокентия (Вениаминова) 
маленькие гости презентации по-
лучили книги в подарок. Принты с 
оригинальных иллюстраций книги 
были показаны в библиотеке, 
а позже будут представлены 
в Культурно-просветительском 
центре им. свт. Иннокентия (Ве-
ниаминова).

В течение трех дней про-
ходили другие интересные ме-
роприятия — это презентация 
детского журнала «Сибирячок» 
и анимационного фильма «От 
анги до Форт-Росса: по следам 

святителя Иннокентия», тради-
ционная высадка кедров в селе 
анга, торжественное гашение 
маркированных почтовых конвер-
тов, награждение победителей в 
конкурсе «Памятник святителю 
Иннокентию (Вениаминову)», 
открытие выставки «господня 
земля», гастроли театра имени 
а.Вампилова, концерт евгении 
Смольяниновой и, конечно, все-
ми любимый, долгожданный 
«ангинский хоровод».

О некоторых событиях стоит 
рассказать подробнее. 

В гости к нашим деткам при-
ехали сотрудники редакции жур-
нала. Они рассказали ребятам 
про «Сибирячка» и его друзей, 
о популярных рубриках, а также 
вместе с ребятами посмотрели 
мультфильм «Сибирячок и за-
йчиковая береза». заместитель 
главного редактора журнала 
Валерия Давыдова познако-
мила школьников с письмами 
святителя Иннокентия. В рам-
ках презентации состоялась 
выставка журналов разных лет, 
посвящённых духовно-нравствен-
ному воспитанию «Крепка Россия 
верою».

В МЦдК им. С.Рычковой 
тоже было интересно. здесь 
прошла презентация пятиминут-
ного фрагмента анимационного 
фильма «От анги до Форт-Росса: 
по следам святителя Иннокен-
тия» и творческая встреча с его 
создателями — руководителями 
анимационной студии «Форсайт»: 
режиссером проекта, директором 
Юрием Немеровым и продю-
сером Натальей Немеровой. 
В зале собралось более ста 
зрителей — юных жителей Ка-
чуга, которые активно задавали 
вопросы, но больше всего ребят 
интересовало, как создаются 
мультфильмы, кто писал сце-
нарий этого фильма, как долго 
велась работа над ним. После 
творческой встречи юным зри-
телям показали документальный 
фильм «Святитель Иннокентий 
(Вениаминов). Возвращение 
домой» режиссера Марии Кель-
чевской.

традиционная высадка ке-
дров состоялась в КПЦ им. 
свт. Иннокентия (Вениамино-
ва). В ней приняли участие 
епископ александровский и 
Юрьев-Польский Иннокентий, 
сенатор Российской Федерации 
от Иркутской области Сергей 
Брилка, заслуженная артистка 
Российской Федерации Евгения 
Смольянинова, заместитель 
министра культуры и архивов 
Иркутской области Светлана 
Каплина, директор академи-
ческого драматического театра 
им. н.П. Охлопкова Анатолий 
Стрельцов, писатель Анатолий 
Байбородин, митрополит Иркут-
ский и ангарский Максимилиан, 
мэр района Евгений Липатов, 
директор Иркутского областного 
краеведческого музея Сергей 
Ступин и другие гости — участ-
ники празднования 225-летия со 
дня рождения святителя Инно-
кентия (Вениаминова) и пятиле-
тия Культурно-просветительского 
центра его имени.

— Центр имеет большое 
значение в развитии Качугского 
района, — подчеркнул мэр Ка-
чугского района Евгений Липа-
тов. — Эта структура работает 
в сельской территории, но сюда 

приезжают паломники и туристы 
со всей России и мира. Отсюда 
все уезжают с позитивными мыс-
лями, добрыми намерениями и 
чистыми сердцами.

— Объединившись, государ-
ственная власть и епархия по-
могли создать этот прекрасный 
центр, — сказал митрополит 
Иркутский и ангарский Макси-
милиан. — Жизнь Иннокентия 
— пример служения церковного и 
гражданского. Он важен для нас 
и особенно для подрастающего 
поколения и замечательно, что 
здесь можно узнать о его жиз-
ненном пути.

— Сегодня большой празд-
ник — день рождения святителя 
Иннокентия (Вениаминова), это 
место намоленое, и я думаю, 
оно будет развиваться, — сказал 
Сергей Брилка. — Поселение 
анга было когда-то мощным, 
и Культурно-просветительский 
центр дает ему новый импульс 
развития.

— Культурно-просветитель-
ский центр имени святителя 
Иннокентия (Вениаминова) реа-
лизует важные проекты, направ-
ленные на духовно-нравственное 
воспитание, — сказала Светлана 
Каплина. — Сегодня он все 
больше становится вектором раз-
вития всего Качугского района. 

Кедровую аллею заложили 
в 2018 году. С тех пор событие 
стало одним из обязательных 
элементов празднования дня 
рождения святителя. так было 
и на этот раз. Кедровая аллея 
пополнилась новыми саженцами.

В рамках праздника состо-
ялось не совсем обычное ме-
роприятие — торжественное 
гашение маркированных почто-
вых конвертов, выпущенных к 
юбилею святителя.

на конвертах в полупрофиль 
изображен святитель Иннокентий 
в зрелом возрасте. его портрет 
выполнен художниками аО «Мар-
ка». тираж почтового конверта 
составил 150 000 экземпляров.

Свои подписи и оттиски 
праздничного штемпеля на 
конвертах поставили митро-
полит Иркутский и Ангарский 
Максимилиан, епископ Алек-
сандровский и Юрьев-Поль-
ский Иннокентий, сенатор 
Российской Федерации от 
Иркутской области Сергей 
Брилка, мэр Качугского района 
Евгений Липатов, заместитель 
директора УФПС по Иркутской 
области Янина Лузгина, ди-
ректор Иркутского областного 
краеведческого музея им. Н. Н. 
Муравьева-Амурского Сергей 
Ступин. Среди приглашенных 
были филателисты и посткрос-
серы нашего региона. заметим, 
что филателисты могут попол-
нить свои коллекции, написав по 
адресу КПЦ в ангу.

еще одно важное событие 
этого дня — награждение по-
бедителей конкурса на создание 
проекта памятника святителю 
Иннокентию (Вениаминову). Во 
Всероссийском открытом творче-
ском конкурсе на эскизный про-
ект памятника, приняли участие 
профессиональные скульпторы 
из Иркутска, абакана, Москвы, 
Санкт-Петербурга, тулы, зла-
тоуста. Членами экспертной 
комиссии были определены два 
победителя, они получат денеж-
ное вознаграждение, а участник 

конкурса, занявший первое место 
в конкурсе, получит право во-
площения своего проекта в селе 
анга. По итогам подсчета баллов 
в индивидуальных рейтинговых 
листах комиссия приняла сле-
дующее решение:

— 1-е место получил проект 
и скульптурная композиция вре-
менного творческого коллектива 
«St-ART» в составе: скульптор 
Малашенко Максим Михайло-
вич (г. Москва), скульптор Став-
ский Евгений Анатольевич (г. 
Иркутск), архитектор Третьяков 
Евгений Антонович (г. Иркутск), 
архитектор Сивушкова Ирина 
Евгеньевна (г. Иркутск).

— 2 место занял проект и 
скульптурная композиция скуль-
птора Абрамова Александра 
Леонидовича (г. Иркутск). Скуль-
птурные композиции победите-
лей конкурса на лучший эскизный 
проект памятника Святителю 
Иннокентию (Вениаминову) были 
представлены зрителям.

С победителями заключены 
договоры о приобретении про-
ектов и скульптурных композиций 
в фонды Иркутского областного 
краеведческого музея.

Выставка графики «господня 
земля» тоже открылась в первый 
день в Культурно-просветитель-
ском центре им. свт. Инно-
кентия (Вениаминова). Автор 
произведений — известный 
российский художник, член-
корреспондент Российской 
академии художеств Яков 
Яковлевич Яковлев, епископ 
Александровский и Юрьев-
Польский Иннокентий. Он по-
лучил монашеское имя в честь 
святителя Иннокентия Москов-
ского. Яков Яковлев — один из 
лучших художников, работающих 
в технике офорта в России. 
В своем творчестве автор ис-
следует природу, как творение 
Божие во всех ее проявлениях и 
человека в природе. на выставке 
представлено 25 произведений 
епископа Иннокентия Яковлева. 
Они выполнены в различных гра-
фических техниках: офорт, цвет-
ной офорт, уникальная графика. 
Это ретроспектива творчества 
автора с начала 1970-х годов 
до настоящего времени. 2022 
год для епископа Иннокентия 
(Яковлева) также юбилейный, 
ему исполнилось 75 лет. Про-
изведения мастера находятся 
в собраниях крупнейших худо-
жественных музеев и галерей 
России, в частных коллекциях в 
стране и за ее пределами.

Евгения Смольянинова — 
русская певица, исполнитель-
ница русских народных песен, 
романсов и авторской песни, 
композитор, заслуженная ар-
тистка. Широкую известность 
получил исполненный ею романс 
русского композитора и поэта 
евгения Юрьева «В лунном сия-
нии», который звучал в Качугском 
дК и радовал зрителей. Право-
славная культура, носителем 
которой является евгения, про-
низывает все ее творчество, а 
песня «Слово «мама» дорогое» 
не оставляет равнодушным и 
заставляет задуматься о самом 
дорогом в жизни. Концерт ни-
кого не оставил равнодушным, 
голос артистки проникал в душу 
слушателей, у многих в глазах 
были слезы. евгения дарит нам 
творчество, которое очищает и 
просветляет, спасибо ей за это.

И вновь Театр Юного Зри-
теля им. а.Вампилова приехал 
на гастроли. 9 сентября вся 

творческая группа побывала в 
селе анга, и, в рамках праздно-
вания 225 годовщины рождения 
Святителя Иннокентия (Вениа-
минова), представила спектакль 
«Иннокентий». 

несмотря на то, что в одном 
спектакле трудно охватить и 
показать весь жизненный путь, 
пройденный святителем, театру 
александра Вампилова удалось 
передать самое важное — душу 
Иннокентия, показав всего не-
сколько дней из его жизни, дней 
насыщенных и наполненных 
множеством дел и забот. низ-
кий поклон и спасибо артистам, 
всем, кто имеет отношение к 
постановочному процессу и Руко-
водителю театра, заслуженному 
работнику культуры Российской 
Федерации Виктору Степано-
вичу Токареву, за то, что мы 
прочувствовали, как истинная 
вера, движимая любовью к сво-
ему народу и Отечеству, помо-
гает человеку совершать благие 
дела, которые потомки назовут 
великими.

В еч е р о м  в  М Ц д К  и м . 
С.Рычковой состоялся спектакль 
в двух действиях по произве-
дениям Валентина Распутина 
«Рудольфио. Женский разговор». 
театр объединил в один спек-
такль рассказы нашего выдаю-
щегося земляка. «Рудольфио» 
повествует о первой любви, 
«Женский разговор» — пригла-
шает поразмышлять «о важном 
во все времена». 

И, безусловно, самым ожида-
емым мероприятием стал всеми 
любимый народный праздник 
«ангинский хоровод» — празд-
ник областного значения. К нам 
в гости приехали творческие 
коллективы из Баяндаевского, 
Жигаловского, Иркутского, Ка-
зачинско-ленского, Братского, 
Черемховского и других районов. 
Специальный гость — заслужен-
ная артистка России Евгения 
Смольянинова. 

С утра, перед началом празд-
ника состоится Молебен и Крест-
ный ход, который провел насто-
ятель Свято-Иннокентьевского 
храма, иерей Максим Кузнецов. 
далее начался концерт, по-
селения района традиционно 
встречали гостей вкусностями, 
представляли вниманию свой 
урожай, дарили подарки. В рам-
ках праздника прошла выстав-
ка-ярмарка, мастер-классы и 
народные игры. Пекли блины, 
пили чай с медом, все было 
пропитано русским духом в этот, 
по — летнему солнечный день! 

К нам на праздник приехали 
глава Ольхонского района Ан-
дрей Тыхеев, заместитель мэра 
Баяндаевского района Афана-
сий Дмитров, депутат законо-
дательного Собрания Иркутской 
области Ирина Синцова, они 
поздравили всех с праздником 
и пожелали процветания Качуг-
скому району. 

Все, кто приехал на праздник 
смогли приобрести мед, орех, 
молочную и сувенирную продук-
цию, домашние заготовки, овощи 
и многое другое. 

Большое впечатление оста-
вил финал. Все встали в «ан-
гинский хоровод» и дружно, под 
песни, прошли несколько кругов, 
взявшись за руки. Мира всем, до-
рогие земляки! до новых встреч!

Подготовлено  
пресс-службой  

администрации  
Качугского района

ПСИХОлОгИ СледСтВен-
ныХ изоляторов гУФСИн 
России по Иркутской обла-

сти организовали в учреждениях 
акцию «Жизнь»,  приуроченную 
Всемирному дню предотвраще-
ния самоубийств.

С подростками, содержа-
щимися в СИзО-1, проведена 
профилактическая беседа с 
элементами арт-терапии. Юноши 
оформили рисунками информа-
ционные стенды под лозунгом 
«Я выбираю жизнь!

Осужденные, оставленные в 
следственных изоляторах для вы-
полнения работы по хозяйствен-
ному обслуживанию учреждений, 
приняли участие в индивидуаль-
ных и групповых профилактиче-
ских мероприятиях, направленных 
на снятие психоэмоционального 
напряжения. В тренинговой работе 
с осужденными психологи ис-
пользовали арт-терапевтические 
и другие методики.

В рамках акции психологи 
разработали индивидуальные 
брошюры, в которых даны ре-
комендации по самопомощи 
при стрессе и описаны методы 

акция «Жизнь» состоялась

саморегуляции. на всех режим-
ных корпусах были размещены 
плакаты профилактического 
характера по предупреждению 
самоубийств.

 «Участники акции поговорили 
о жизни, её смысле и неповтори-
мости, получили заряд бодрости 
и оптимизма, а самое главное, 
пришли к выводу, что жизнь будет 
такой, какой мы её сделаем сами 
и что наша жизнь — бесценна!», 

— отметила старший психолог 
наталья Шаталова.

Основной целью проведения 
акции явилась профилактика 
деструктивного поведения среди 
следственно-арестованных под-
ростков и осужденных, формиро-
вание у них твердой жизненной 
позиции, развитие уверенности 
в себе и своих силах, а также 
позитивного взгляда на преодо-
ление возникающих трудностей.

 z ноВости Гуфсин

1 ОКтЯБРЯ 2022 года в Иркут-
ске состоялось торжествен-
ное открытие стелы «Иркутск 

— город трудовой доблести». 
Монумент высотой 31 метр уста-
новлен в центре транспортного 
кольца у плотины гЭС.

Место для стелы в честь 
трудового подвига иркутян в годы 
войны выбрано самими горожа-
нами. В торжественном митинге 
приняли участие представители 
органов власти, общественно-
сти, религиозных организаций, 
ветераны, почётные граждане 
Иркутска.

Руслан Болотов, мэр Иркут-
ска: — Мы помним свою историю! 
Мы ей гордимся! такие памятные 
знаки — наш ответ сегодняшнему 
миру, что мы никому и никогда 
не дадим переписать её и на-
вязать нам чуждые ценности. Вы 
видели сегодня слезы на глазах 
ветеранов.

Стела выполнена по проекту 
московского архитектора дени-
са Стритовича. Отличительная 
черта иркутской стелы — девять 
бронзовых панно, украшающих 
нижнюю часть монумента.

Сергей дубровин, директор 

Музея истории Иркутска: — Из 
большого количества фотогра-
фий о городе в годы Великой 
Отечественной войны было 
отобрано несколько, на которых 
наиболее виден вклад Иркут-
ска в Победу. Все фотографии 
подлинные, все фотографии о 
городе Иркутске.

Венчает стелу 25-метровый 
шпиль, на котором размещены 
изображения российского и ир-
кутского гербов и текст Указа 
Президента РФ от 02.07.2020 
года № 444 о присвоении Иркут-
ску почетного звания Российской 
Федерации «город трудовой до-
блести».

напомним, 2 июля 2020 года 

Иркутску присвоено почётное 
звание «город трудовой до-
блести» за значительный вклад 
жителей в достижение Победы 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов, обеспечение 
бесперебойного производства во-
енной и гражданской продукции 
на промышленных предприятиях, 
проявленные при этом массовый 
трудовой героизм и самоотвер-
женность. Камень на месте бу-
дущей стелы был заложен 1 мая 
2021 года. Установка монумента 
началась весной 2022 года.

Фото  
Маргариты Романовой,  

IRK.ru

трУдоВой  
иркУтск  
гордитсЯ  
слАВНым 
прошлым
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В статье «то, что предло-
жено, — если не вызов, то 
некомпетентность», опубли-

кованной в предыдущем номере 
«Байкальских вестей», рассказано 
о сомнительных обстоятельствах 
по существу закулисной, без необ-
ходимых процедур, передачи пяти 
земельных участков в иркутском 
академгородке под коммерческую 
застройку. Инициатором этого 
решения, судя по имеющейся 
информации, стал директор ИНЦ 
сО РаН Константин апарцин. Вы-
яснилось, однако, что и многие из 
других действий К.а.апарцина в 
занимаемой должности вызывают, 
мягко говоря, вопросы. Речь не 
только о научно-исследователь-
ской сфере, но и, по существу, обо 
всех сторонах жизни иркутского 
академгородка. Из общения с 
рядом сотрудников ИНЦ, в том 
числе занимающих руководящие 
посты, складывается следующая 
картина.

Своя рука — владыка

ЧетыРе с пОлОВИНОй 
года, в течение которых 
К.а. апарциным возглав-

ляет Иркутский научный центр, 
практически отсутствуют анализ, 
планирование, организация, обе-
спечение уставной деятельности. 
В нарушение пунктов 29 и 7.19 
Устава ИНЦ, в Центре не состав-
лялась и в Министерство науки 
и высшего образования РФ не 
представлялась для утверждения 
программа развития учреждения. 
по словам одного из профильных 
сотрудников ИНЦ, об уставной 
обязанности иметь такой документ 
до последнего времени директор 
Центра и его заместители даже 
не знали. Какие-либо аналитиче-
ские документы по работе ИНЦ 
в целом или по отдельным на-
правлениям не составляются.  От-
сутствуют годовые, квартальные 
и месячные планы (в том числе 
и отчеты о них) по учреждению 
в целом. Руководители Центра, 
структурных подразделений и 
специалисты также не составляют 
планы своей работы и отчеты 
об их исполнении. В нарушение 
пункта 27.5 Устава внутренние 
нормативные акты (положения, 
регламенты, инструкции и др.) 
отсутствуют или являются непол-
ными, несогласованными и даже 
противоречивыми.

систематически нарушается 
служебная субординация (иерар-
хия отношений) между руково-
дителями учреждения и подраз-
делений, а также специалистами. 
сотрудники важнейших подраз-
делений нередко без издания 
приказов изымаются из подчи-
нения своих непосредственных 
руководителей и переподчиняются 
лично директору. Это нарушает 
нормальную деятельность подраз-
делений, влечет дезорганизацию, 
хаос и безответственность. после 

этого под руководством директора 
они занимаются выполнением его 
конфиденциальных поручений, по-
лучая дополнительное вознаграж-
дение. при этом такие поручения 
не связаны с целями и задачами 
Центра. Результаты такой работы 
не передаются в подразделения и 
являются закрытыми. 

полностью отсутствует ка-
кая-либо целенаправленная не-
прерывная система в кадровой 
работе. среди руководителей и 
специалистов имеет место по-
стоянная и частая сменяемость. 
За время руководства учреж-
дением К.а. апарцин сменил 
четырех заместителей директора 
по кадровой и правовой работе, 
трех начальников юридического 
отдела, трех начальников отдела 
имущественных отношений, а 
также руководство бухгалтерии и 
экономической службы.

Резерва на замещение долж-
ностей руководителей и специ-
алистов не существует. среди 
принимаемых директором лиц, 
составляющих его ближайшее 
окружение, преобладают лица 
без необходимого управленче-
ского опыта, юридического, эко-
номического образования. три 
важнейших подразделения (отдел 
по управлению имущественным 
комплексом, юридический отдел, 

От редакции. Читатели, следящие за иркутскими газетами, 
без сомнения, обратят внимание, что статья с точно таким 
названием «Остановить Апарцина» уже была опубликована на 
страницах газеты «Байкальские вести» 12 сентября 2022г.

Что же заставило нашу газету повторно обратиться к 
проблемной статье и тоже опубликовать её? Дело в том, что 
читатели «Байкальских вестей» хотели увидеть на страницах 
газеты реакцию правоохранительных структур на остро и 
справедливо поставленные вопросы о деятельности директора 
Иркутского научного центра СОРАН Константина Апарцина. 
Но – увы! – как сообщили нам из «Байкальских вестей» пока 
никакой реакции не последовало.

Готовя к публикации эту статью, уже наша редакция решила 
снабдить её дополнительными документами, проясняющими 
ситуацию «некоторых сторон деятельности директора Ир-
кутского научного центра г-на Апарцина К.А.».

Полагаем, что авторитетные авторы этих документов 
помогут не только разобраться во всех административных 
нарушениях г-на Апарцина К.А., но и дать им правовую оценку. 
Сделать это необходимо хотя бы потому, что речь идёт о 
проблемах государственной важности – в интересах жителей 
Академгородка и Свердловского района Иркутска.

ОстанОвить апарцина!
О некоторых сторонах деятельности директора Иркутского научного  

центра Сибирского отделения Российской академии наук (ИНЦ СО РАН)
отдел информационных систем) 
существуют, если говорить о фак-
тической стороне дела, номиналь-
но. Их численность является явно 
недостаточной, но даже она не 
укомплектована либо укомплек-
тована непригодными кадрами.

Нынешний директор ИНЦ сО 
РаН подчас принимает решения о 
реорганизации с целью избавле-
ния от неугодных руководителей 
и специалистов. только осенью 
2021 года по инициативе адми-
нистрации были уволены четыре 
руководителя и специалиста. 
Все они обращались с многочис-
ленными исками в районные и 
областные судебные инстанции. 
Часть из них восстановлена на 
работе. с учреждения предстоит 
взыскать более 600 тыс. рублей 
за время вынужденного прогула 
этих сотрудников и компенсации 
им морального вреда.

составление документов о 
реорганизации, увольнениях, 
восстановлении и компенсации 
потребовало отвлечения боль-
шого количества руководящего 
состава и специалистов ИНЦ от 
конструктивной работы. только по 
вопросам увольнений состоялось 
почти 40 судебных заседаний. 
Каждое судебное заседание со-
провождается длительными и 
непрофессиональными обсужде-
ниями на совещаниях. К их про-
ведению привлекается даже на-
учный консультант. В то же время 
не обеспечивается качественное 
представление интересов ИНЦ 
по актуальным масштабным и 
грозящим экономическим ущер-
бом спорам. по части из них 
представительство вообще не 
обеспечивается, по другим осу-
ществляется на недостаточном 
профессиональном уровне.

Процент, еще процент!

Вопиющим примером является 
факт работы в отделе по 
управлению имущественным 

комплексом гражданина с.Н. 
амосова. ему поручен важнейший 
участок хозяйственной деятельно-
сти, способной приносить Центру 
значительную прибыль — сдача 
в аренду офисных, торговых, 
складских и иных помещений и 
объектов. с.Н. амосов не имеет 
необходимого образования, ква-
лификации, трудового стажа, не 
обладает достаточными навыками 
устной и письменной речи, не 
способен заполнять даже эле-
ментарные документы (анкета, 
автобиография, личный листок 
по учету кадров). Один из сотруд-
ников ИНЦ, ранее долгие годы 
работавший в правоохранитель-
ной сфере, утверждает, что с.Н. 
амосов длительное время был 
связан с одной из организованных 
преступных группировок региона. 
В результате травм, полученных 
в криминальных ситуациях, он 
является инвалидом II группы. при 
спасении от травм и их лечении 
с.Н. амосов несколько лет назад 
познакомился с К.а. апарциным 
как практикующим хирургом. 
Между ними установились не-
формальные отношения, и с.Н. 
амосов был принят на должность 
техника. по сложившейся практи-
ке он подчиняется персонально 
только директору.

Находясь на штатной должно-
сти в Центре в рамках трудовых 
отношений, с.Н. амосов кроме 
заработной платы регулярно полу-
чает вознаграждение в объеме 10 
процентов от арендных платежей. 
Никаких подтверждений того, что 
новые арендаторы заключают 
договоры с ИНЦ по инициативе 
именно с.Н. амосова, не суще-
ствует. В этой работе участвуют 
бухгалтерия, юридический отдел 
и другие службы и специалисты, 
однако вознаграждение выплачи-
вается только с.Н. амосову. Эта 
абсолютно аморальная, неза-
конная, длительная (около двух 
лет) практика широко известна 
в коллективе и — разумеется, 
«по углам» — с возмущением 
осуждается. Директор публично 
на планерках и других совеща-
ниях оказывает давление на 
своих заместителей, заставляя 
их производить такие выплаты. 
В период проведения в ИНЦ про-
верки комиссией Минобрнауки эти 
выплаты были приостановлены, 
но после завершения проверки 
возобновились. Более того в ав-
густе 2022 года с.Н. амосов был 
переведен на вновь введенную 
должность коменданта с сохра-
нением 50 процентов от возна-
граждения в прежней должности 
техника.

по утверждениям собеседни-
ков автора этой публикации, дея-
тельность ИНЦ сО РаН по сдаче в 
аренду зданий, сооружений и дру-
гих объектов представляет собой 
вопиющую бесхозяйственность. 
Учреждение в течение многих лет 
позволяет физическим и юриди-
ческим лицам на закрепленной 
за ним территории осуществлять 
незаконную предпринимательскую 
деятельность. при этом сам ИНЦ 
годами не получает причитающие-
ся арендные доходы. Незаконные 
«субарендаторы» земельных 
участков и имущества годами 

извлекают высокие доходы, ин-
тенсивно эксплуатируя и разрушая 
федеральные земли и имущество. 
В течение многих лет Центр без 
всяких на то оснований незакон-
но уплачивает земельный налог 
за юридические и физические 
лица, которые уже много лет не 
имеют к ИНЦ никакого отноше-
ния. Однако вместо энергичного 
изыскания собственных средств 
руководители Центра постоянно 
живут ожиданиями субсидий из 
федерального бюджета, публич-
но дискредитируя руководителей 
Министерства науки и высшего 
образования РФ за несвоевремен-
ное выделение субсидий.

В личном подчинении

ОКОлО гОДа НаЗаД в отдел 
по управлению имуществен-
ным комплексом в качестве 

специалиста была принята е.В. 
софьина. К нынешнему 40-летне-
му возрасту перед приемом в ИНЦ 
она имела менее двух лет общего 
трудового стажа в двух организа-
циях с большими перерывами. Из 
них по несколько месяцев про-
работала в качестве инспектора 
отдела опеки, попечительства и 
социальной поддержки населения 
администрации муниципального 
района, затем в качестве помощ-
ника кадастрового инженера и в 
качестве юрисконсульта. В тече-
ние года проходила стажировку 
на должность адвоката, но статус 
адвоката не получила.

Не имея какого-либо серьез-
ного, тем более руководящего 
опыта работы, формально чис-
лясь в отделе по управлению 
имущественным комплексом, е.В. 
софьина была выведена дирек-
тором из подчинения начальнику 
отдела и курирующему замести-
телю директора по правовой и 
кадровой работе. переподчинив 
ее лично себе, директор поручил 
е.В. софьиной целенаправленно 
заниматься сбором негативной 
информации в отношении бывших 
руководителей ИНЦ при распоря-
жении земельными участками и 
строительстве. проведенная ею 
работа известна, видимо, лишь 
узкому кругу лиц, и к каким-либо 
результатам не привела.

1 июня 2022 года е.В. со-
фьина была назначена на вновь 
введенную должность руководите-

ля службы внутреннего контроля 
ИНЦ. Уже через несколько дней 
она была направлена на обучение 
в академию петра столыпина (г. 
санкт-петербург) за счет средств 
ИНЦ. В августе 2022 года она на-
писала служебную записку об уве-
личении руководимой ею службы 
еще на две штатные единицы. В 
настоящее время такое решение 
готовится. таким образом, на 12 
должностей административно-
управленческого персонала в 
ИНЦ будут 9 контролеров, не за-
нимающихся конкретной организа-
ционно-исполнительной работой.

Бюрократический угар

пОстОяННая, КОНКРет-
Ная, целенаправленная 
работа по решению стоя-

щих перед учреждением задач 
подменена бесконечными много-
численными планерками, совеща-
ниями, заседаниями, комиссиями. 
практически у всех руководителей 
Центра и его подразделений вы-
зывает возмущение установлен-
ная К.а. апарциным практика еже-
дневных планерных совещаний. 
На совещаниях присутствуют и, 
как правило, дают формальную, 
дежурную, стандартную информа-
цию лица, деятельность которых 
мало или вообще не связана друг 
с другом: ученые, администра-
тивно-управленческий персонал, 
руководители электросетевого и 
тепло-канализационного хозяй-
ства, библиотекари, работники 
архива, специалисты по гО и 
Чс, первого отдела, комендант, 
начальник гаража, инженер по 
снабжению, завхоз и другой вспо-
могательный персонал. Рабочий 
день в учреждении начинается 
в 8.00. планерки проводятся с 
10.00. таким образом, рабочий 
день без необходимости разры-
вается, эффективность работы 
снижается. прежние руководители 
ИНЦ проводили планерки один 
раз в неделю и даже реже.

В учреждении конкретная, 
систематическая, скрупулезная 
работа подменена ежедневными, 
безрезультатными, многолюдными 
и формальными планерками, бес-
конечными заседаниями много-
численных комиссий, написанием 
служебных записок, распоряже-
ний, приказов, протоколов, актов, 
сбором виз. Экономическая ситу-
ация постоянно ухудшается, но 

бюрократические мероприятия и 
объемы документов непрерывно 
растут. В ИНЦ существует 38 
комиссий, из них 20 являются по-
стоянно действующими. при соз-
дании комиссий разрабатываются 
положения о них, утверждается 
состав, составляются планы ра-
бот. В случае увольнения членов 
комиссии, ухода в отпуска или 
приема новых работников гото-
вятся документы об изменении 
состава комиссий.

Как уже сказано, комиссии 
чересчур многочисленны. В них 
входят заместители директора, 
руководители отделов и служб, 
а также специалисты. Комиссии 
заседают часто, заседания зани-
мают длительное время, сопрово-
ждаются составлением служебных 
записок, утверждением повесток 
дня, оформлением протоколов 
и решений. Во всех документах 
требуется большое количество 
виз, сбор которых занимает значи-
тельную часть рабочего времени. 
по существу созданы многочис-
ленные механизмы освобождения 
руководителя учреждения от его 
уставной обязанности принимать 
решения единолично, без про-
волочек, волокиты, псевдокол-
легиальности. Это отвлекает от 
реальной практической и управ-
ленческой деятельности, заме-
няет ее бумаготворчеством. при 
этом в учреждении отсутствует 
комиссия по трудовым спорам. 
трудовых конфликтов и споров 
много, предложения о составе 
такой комиссии высказывались 
неоднократно, но блокируются 
администрацией.

До избрания и утверждения 
К.а.апарцина директором Центр 
претерпел гигантскую реформу. 
Все ранее входившие в состав 
ИНЦ институты получили полную 
самостоятельность: юридическую, 
кадровую, имущественную, фи-
нансовую, земельную, научную и 
др. Компетенция ИНЦ и количе-
ство объектов, оставшихся в его 
управлении, радикально уменьши-
лись. Но при этом в учреждении 
угрожающе растет документообо-
рот: за 2021 год подготовлено 609 
кадровых документов, за 8 меся-
цев 2022-го — 572. В 2017 году 
насчитывалось 3435 входящих и 
исходящих документов, в 2018-м 
— 4374, в 2019-м — 5870, в 2020 
году — 6281. таким образом, по 

сравнению с 2016 годом перепи-
ска учреждения в 2021 году (без 
кадровых документов) возросла 
на 201 процент.

Тайны фекальных 
патентов

КаК сООБщИлИ сотрудни-
ки Центра, директор ИНЦ 
сО РаН К.а. апарцин, кро-

ме административной, научной, 
профессиональной медицин-
ской деятельности, занимается 
еще и бизнесом. совместно 
со своим штатным советником 
В.В.смирновой он является со-
учредителем фирмы, созданной 
четыре года назад и принося-
щей миллионную выручку. Эта 
компания, в которой формально 
работают три человека, получает 
финансовую поддержку из многих 
источников, в том числе из Фонда 
«сколково». В этом хозяйству-
ющем субъекте В.В.смирновой 
принадлежит доля в 70 процентов, 
К.а.апарцину — 30 процентов.

В.В.смирнова является учре-
дителем и директором еще одной 
фирмы, зарегистрированной по 
тому же адресу и дающей тоже 
немалый доход. таким образом, 
советник директора государ-
ственного бюджетного учреж-
дении является одновременно 
соучредителем и директором в 
их совместном бизнесе, а также 
учредителем и директором еще в 
одном бизнесе. Не ясно, кто кем 
руководит, и кто кому подчиняется 
в бизнесе и в госучреждении. судя 
по начальственным должностям 
(две у В.В.смирновой и одна у 
К.а.апарцина), а также по соот-
ношению долей в предприятии 
руководитель — В.В.смирнова. 
по существу, она обладает чрез-
вычайными полномочиями и по 
управлению госучреждением, не 
имея при этом соответствующего 
образования, управленческого 
опыта в сфере науки, муниципаль-
ного и государственного управ-
ления бюджетным учреждением. 
Зато к 48-летнему возрасту имеет 
внушительное число записей 
в трудовой книжке о приеме и 
увольнении. тем не менее, В.В. 
смирнова публикует научные ста-
тьи в иностранной литературе с 
авторством доктора К.а. апарцина 
и доктора В.В. смирновой. тема 
публикаций — лечение COVID-19 
фекальными микробиотами чело-
века. Имеются два патента на изо-
бретение для лечения фекальны-
ми микробиотами человека. Один 
зарегистрирован в 2020 году на 
владельца К.а.апарцина с тремя 
авторами. Второй зарегистриро-
ван в 2021-м уже на владельца 
одной из компаний совместного 
бизнеса с одним автором — К.а. 
апарциным. Указанные патенты 
имеют минимальные различия.

В период руководства ИНЦ 
К.а.апарциным в нарушение 
пункта 28.3 Устава Центр не раз-
мещает информацию о планах и 
результатах своей деятельности 
на сайте www.bus.gov.ru. по-
следний план размещен в 2017 
году и утвержден предыдущим 
директором. последующие пла-
ны не размещались даже при 
наличии в штате руководителя 
и специалиста пресс-службы. 
Открытость деятельности учреж-
дения не была обеспечена ни во 
время министерской проверки, ни 
после ее окончания. До настоя-
щего времени даже заместители 
директора ИНЦ не ознакомлены 
с актом проверки. советник ди-
ректора В.В.смирнова допускает 
к ознакомлению руководителей и 
специалистов по своему усмотре-
нию, только в своем кабинете, под 
роспись и лишь с фрагментами 
акта. В течение почти полугода в 
коллективе высказываются недо-
умение и возмущение по этому по-

воду, рождаются различного рода 
слухи и домыслы. Разумеется, 
такая атмосфера не способствует 
созданию делового настроя.

Что за комиссия, 
создатель?

НО Даже сКаЗаННОе выше 
может оказаться лишь цве-
точками. В течение мая-

июля 2022 года К.а. апарцин 
на ученых советах, планерных 
совещаниях, комиссиях много-
кратно допускал оскорбительные 
(не корректно-дискуссионные, 
а именно оскорбительные) вы-
сказывания в адрес министра 
науки и высшего образования РФ 
В.Н.Фалькова, заместителя мини-
стра а.М.Медведева, заместителя 
директора департамента коорди-
нации научных организаций Ми-
нобрнауки И.а. Чугуевой. Вместо 
конструктивного, профессиональ-
ного, делового, с соблюдением 
субординации, взаимодействия с 
Министерством директор полити-
зирует существующие проблемы. 
Для их разрешения он обраща-
ется к политикам, в специальные 
службы, правоохранительные 
органы. при этом по-настоящему 
рабочего взаимодействия руко-
водителей структурных подраз-
делений ИНЦ с руководителями 
соответствующих подразделений 
Министерства явно недостаточно.

В марте-апреле 2022 года Ми-
нистерство науки и высшего обра-
зования РФ провело комплексную 
плановую проверку финансово-
хозяйственной деятельности ИНЦ 

На фото: Константин Апарцин: позади четыре 
с половиной года в директорской должности.

сО РаН. по результатам проверки 
директору объявлен выговор. 
после этого К.а.апарцин создал 
комиссию по установлению лиц, 
виновных в нарушениях, и по 
улучшению деятельности учреж-
дения. В состав комиссии выклю-
чены, в частности, В.В.смирнова, 
е.В.софьина и три заместителя 
директора. Большинство из них, 
будучи главными виновниками в 
недостатках деятельности учреж-
дения, по инициативе директора 
К.а.апарцина настойчиво пыта-
ются направить деятельность 
комиссии лишь на наказание 
максимального количества руково-
дителей подразделений и рядовых 
специалистов. при этом не уделя-
ется никакого внимания главной 
цели — улучшению работы. На 
заседаниях комиссии они открыто 
заявляют, что главная цель — 
отчитаться перед Минобрнауки. 
Целью являются дисциплинарные 
взыскания (в ряде случаев неза-
конные) тем случайным, непод-
готовленным, а в ряде случаев 
даже добросовестным сотрудни-
кам и руководителям, которые 
упомянуты в тексте акта проверки. 
Но если объективно оценивать 
ситуацию, то истинной причиной 
кризиса в учреждении является 
многолетнее систематическое не-
выполнение лично директором и 
сформированным им ближайшим 
окружением своих обязанностей.

Елена Латышева,  
специально для  

«Байкальских вестей».

одну цель -  наказание максимального круга подчиненных, в том числе за 

нарушения, в которых виноват лично директор. Лица, высказывающие 
несогласие с этим, беспрецедентно преследуются.

Имеются все основания ожидать, что контрольная проверка будет по- 
существу заблокирована. С этой целью неугодные лица готовятся к 
увольнениям, дисциплинарным взысканиям. Официально распоряжением 
директора создана группа приближенных к нему лиц, которым будет вновь 

предоставлено исключительное право для контактирования с членами 
комиссии. Принимаются меры к дезавуированию фактов незаконных 
действий директора, которые были вскрыты уже после плановой проверки. 
В коллективе нарастает психологическая напряженность, так как сотрудники 
имеют все основания полагать, что директор вновь окажется безнаказанным, 
они не будут иметь возможности объективно информировать комиссию, а 
затем будут подвергнуты гонениям.

Одновременно полагаю возможным предложить свою кандидатуру для 
временного на период проверки исполнения обязанностей директора. 

Считаю, что мой опыт следственной, прокурорской, административной, 
политической и научной работы позволит в период проверки создать в 

учреждении благоприятный психологический климат, рабочую атмосферу и 
обеспечить конструктивное взаимодействие с комиссией министерства.

Моё предложение согласовано с соответствующими руководителями 
аппарата губернатора, правительства, министерства экономики области, 
управлением ФСБ РФ по области, президиумом Иркутского филиала СО 

РАН> директорами значительного числа научных учреждений, депутатами 
ГД РФ, ЗС области, гордумы и председателем профсоюзного комитета ИНЦ.

Заместитель директора ИНЦ СО РАН по правовой и кадровой работе 
Заслуженный юрист РФ 
Почетный адвокат РФ
Действительный государственш тх “ области 3 класса

Ю.Г.Курин 
18.09.2022. 11:30(МСК)

Статс-секретарю Заместителю Министра образования и науки РФ
Кучеренко П.А.

«О необходимости временного 
отстранения от должности директора 
Иркутского научного центра 
Апарцина К. А..»

Уважаемый Петр Александрович!

Завтра 19 сентября 2022г. в Иркутск прибывает комиссия Министерства 
образования и науки РФ для контрольной проверки финансово-
хозяйственной деятельности Иркутского научного центра. Комиссия в 
составе пяти специалистов в соответствии с планом проверки будет работать 
34 дня.

С учетом складывающейся ситуации полагаю возможным и 
необходимым предложить на период проверки в целях обеспечения её 
полноты, объективности и беспристрастности временно отстранить от 
должности директора учреждения Апарцина К. А.

Назову лишь некоторые основания для этого. Более четырех лет, 
руководя Центром, директор систематически совершает незаконные, 
неэффективные и экономически ущербные для учреждения действия, не 
выполняет вытекающие из Устава ФГБУН обязанности, злоупотребляет 
служебным положением, преследует критикующих его руководителей и 
специалистов, нарушает этику поведения в отношении руководителей 
Министерства.

Весь указанный период руководства Апарциным К.А. подавляющее 
большинство коллектива живет ожиданием его освобождения 
Министерством от должности. Многие злоупотребления, нарушения и 
недостатки носят совершенно очевидный характер и известны уже 
длительное время. Тем не менее кадровое решение до настоящего времени не 
принималось. Весной с.г. в учреждении была проведена плановая 
комплексная проверка. По результатам директору был объявлен выговор. 
Более строгое взыскание не было применено, в том числе и по моему 
ходатайству. Предполагалось, что под руководством директора будут 
предприняты исчерпывающие меры по исправлению недостатков.

Однако за истекшие почти пять месяцев ничего для исправления 
нарушений не предпринято. Более того, вскрыты новые гораздо более 
серьезные недостатки, упущения и нарушения законодательства, в том 
числе уголовно-правового характера. Формально выполняя предписания 
комиссии, директор с помощью ближайшего окружения преследует лишь
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предприняты исчерпывающие меры по исправлению недостатков.

Однако за истекшие почти пять месяцев ничего для исправления 
нарушений не предпринято. Более того, вскрыты новые гораздо более 
серьезные недостатки, упущения и нарушения законодательства, в том 
числе уголовно-правового характера. Формально выполняя предписания 
комиссии, директор с помощью ближайшего окружения преследует лишь

одну цель -  наказание максимального круга подчиненных, в том числе за 

нарушения, в которых виноват лично директор. Лица, высказывающие 
несогласие с этим, беспрецедентно преследуются.

Имеются все основания ожидать, что контрольная проверка будет по- 
существу заблокирована. С этой целью неугодные лица готовятся к 
увольнениям, дисциплинарным взысканиям. Официально распоряжением 
директора создана группа приближенных к нему лиц, которым будет вновь 

предоставлено исключительное право для контактирования с членами 
комиссии. Принимаются меры к дезавуированию фактов незаконных 
действий директора, которые были вскрыты уже после плановой проверки. 
В коллективе нарастает психологическая напряженность, так как сотрудники 
имеют все основания полагать, что директор вновь окажется безнаказанным, 
они не будут иметь возможности объективно информировать комиссию, а 
затем будут подвергнуты гонениям.

Одновременно полагаю возможным предложить свою кандидатуру для 
временного на период проверки исполнения обязанностей директора. 

Считаю, что мой опыт следственной, прокурорской, административной, 
политической и научной работы позволит в период проверки создать в 

учреждении благоприятный психологический климат, рабочую атмосферу и 
обеспечить конструктивное взаимодействие с комиссией министерства.

Моё предложение согласовано с соответствующими руководителями 
аппарата губернатора, правительства, министерства экономики области, 
управлением ФСБ РФ по области, президиумом Иркутского филиала СО 

РАН> директорами значительного числа научных учреждений, депутатами 
ГД РФ, ЗС области, гордумы и председателем профсоюзного комитета ИНЦ.

Заместитель директора ИНЦ СО РАН по правовой и кадровой работе 
Заслуженный юрист РФ 
Почетный адвокат РФ
Действительный государственш тх “ области 3 класса

Ю.Г.Курин 
18.09.2022. 11:30(МСК)
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 z росГВардия ВсеГда на страже

ШКОльный МУзей конных 
саней и мастерская по 
их изготовлению разме-

стятся в селе залог Качугского 
района Иркутской области. здесь 
пройдут мастер-классы и практи-
ческие занятия для жителей и 
школьников Качугского района. 
Проект реализуется с использо-
ванием гранта, предоставленного 
ООгО «Российский фонд куль-
туры» в рамках федерального 
проекта «творческие люди» на-
ционального проекта «Культура».

«готоВь сАНи летом»

проект возроЖдения мастерства сибирских умельцев

«В числе инициаторов про-
екта – братья николай и Сергей 
гусевские, которые продолжают 
ремесло изготовления конных са-
ней отца Иннокентия егоровича 
и готовы передать технологии 
молодому поколению, – рас-
сказала руководитель проекта 
«готовь сани летом» Эльмира 
Семёнова. – Освоить это ре-
месло смогут жители Качугского 
района, в том числе школьники 
с особенностями развития, кото-
рые учатся в залогской основной 

екта примут участие не менее 
400 человек. его финальным 
аккордом станет церемония от-
крытие школьного музея саней 
в селе залог.

Е.Л.
От РЕдакции. Необхо-

димость использования са-
ней и сегодня продолжает 
оставаться актуальной, осо-
бенно в северных районах 
иркутской области. Вот 
почему инициатива братьев 
Гусевских и руководителя 
проекта Эльмиры Семёновой 
кажется нам чрезвычайно 
важной, интересной и полез-
ной, имеющая благоприятные 
перспективы. Подробнее об 
этом проекте мы расскажем 
позднее.

общеобразовательной школе».
Планируется организовать 

несколько экспедиций по терри-
тории Качугского района – в сёла 
Верхоленск, Большая тарель, 
Бирюлька, деревни Магдан, за-
гулан, Болото, Малая тарель и 

многие другие. В ходе экспеди-
ции пройдёт сбор материалов и 
экспонатов, связанных с исто-
рией и изготовлением саней, 
а также готовых изделий. Все 
они разместятся в будущем 
музее. По итогам экспедиций 

будет разработано и выпущено в 
электронном виде методическое 
пособие по изготовлению саней. 
для архива и создания обучаю-
щего материала будет проведена 
видеосъёмка.

Во всех мероприятиях про-

РУКОВОдСтВО РегИОнальнОгО от-
деления дОСааФ России Иркутской 
области, сотрудники Иркутской объ-

единённой технической школы, Иркутского 
спортивно-технического клуба дОСааФ 
23 сентября приняли участие в митинге 
в поддержку референдумов в лнР, днР, 
Херсонской и запорожской областях.

В митинге в Иркутске приняли участие 
представители областной и городской 
властей, законодательного Собрания, ду-
ховенства и общественных объединений.

Общее количество участников составило 
более 12 тысяч человек.

«гражданам предстоит сделать свой 
выбор, и если они захотят присоединиться 
к России, мы их поддержим, потому что 
мы одна страна, один народ. И главная 
задача, которую поможет решить присо-
единение этих территорий к Российской 
Федерации, – защита русских людей, всех 
жителей от издевательств и притязаний», 
– сказал губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

 z ноВости досааф

митинг в поддерЖку референдумов донбасса

В С С К  « л И -
С ьЯ  н О Ра »  в 
Московской обла-

сти завершились Все-
российские соревнова-
ния и Финал Открытого 
Кубка страны по пуле-
вой стрельбе, которые 
проходили с 11 по 19 
сентября.

И снова порадовал 
ученик заслуженного 
тренера России гали-
ны Корзун заслуженный 
мастер спорта артём 
Черноусов. Он стал 
сильнейшим в упраж-
нении «пневматический 
пистолет, 10 м., мужчи-
ны». Спортсмен занима-
ется на базе Иркутского 
областного стрелково-
спортивного клуба дО-
СааФ России.

2 место занял Ки-
рилл тимофеев, стрелок 
из Московской области, 
на 3 месте — Иван Казак 
из республики Беларусь.

Ирина Бражник,  
РО ДОСААФ России  

Иркутской области
Фото  

стрелкового союза

ещё одна золотая медаль иркутского стрелка

В ИРКУтСКе на ПеРеСеЧенИИ улиц 
Чкалова и 5-й армии установили 
закладной камень с табличкой, по-

священной пограничникам. Он является 
основой архитектурно-художественной 
композиции «Сибирякам-пограничникам 
всех поколений». Памятник воздвигли 
по инициативе Иркутской областной 
общественной организации «Комитет 
пограничников», сообщает пресс-служба 
администрации города. Мемориал пла-
нируют дополнить пограничным знаком, а 
также установить бронзовые щит и меч с 
надписью: «граница Отечества священна 
и неприкосновенна».

на церемонии открытия присутство-
вали первый заместитель мэра Иркутска 
андрей Южаков, заместитель председате-
ля заксобрания региона лариса егорова, 
действующие сотрудники и ветераны по-
граничной службы, иркутские школьники.

андрей Южаков:— Убежден, установка 
закладного камня – начало большой и 
продолжительной работы по увековече-
нию памяти всех тех, кто защищал наши 
границы. Мы встречаемся в непростое 
время, когда Россия вновь защищает свои 

рубежи, однако благодаря нашим погра-
ничникам граница по- прежнему остается 
«на замке».

Иван Ходаков, начальник контрольно-
пропускного пункта «Байкал» Погранично-
го управления ФСБ России по Республике 
Бурятия:— События, происходящие 
сегодня в мире, наглядно показывают, 
как могут забываться подвиги целого по-
коления, переписываться и искажаться 
исторические факты, героизироваться 
нацистские символы. наш гражданский 
долг в том, чтобы история государства, 
Отечества, подвиги нашего народа никогда 
не были забыты.

В послевоенное время, в 1949 году, 
в составе забайкальского пограничного 
округа сформировали Отдельный кон-
трольно-пропускной пункт «Иркутск». Он 
предназначался для охраны восточных 
рубежей Советского Союза и являлся 
вторым международным пропускным пун-
ктом после Внуково. Сейчас в Иркутске 
работает контрольно-пропускной пункт 
«Байкал» пограничного управления ФСБ 
России по Республике Бурятия.

Пресс-служба ФСБ России

В ИРКУтСКОй ОБлаСтИ при уча-
стии сотрудников СОБР Росгвар-
дии пресечена противоправная 

деятельность организованной группы, 
специализировавшейся на контрабанде 
лесоматериалов за рубеж стоимостью 
свыше 144 млн. рублей.

По версии следствия, члены органи-
зованной преступной группы, состоящей 
из двоих жительниц Иркутской области 
и неустановленных лиц, под руковод-
ством главы одного из муниципальных 
образований Прибайкалья, в период с 
ноября 2017 года по апрель 2019 года 
под видом осуществления предпри-
нимательской деятельности, от имени 
юридического лица осуществляли кон-
трабанду лесоматериалов за рубеж. 
По предварительным данным, за ука-

занный период через государственную 
границу Российской Федерации сообщники 
перевезли более 24 тысяч кубических 
метров лесоматериалов.

транспортными полицейскими со-
вместно с сотрудниками ФСБ России  по 
Иркутской области и СОБР Управления 
Росгвардии региона, Иркутской таможни, 
Восточного межрегионального следствен-
ного управления на транспорте СК Рос-
сии по местам проживания, службы, на 
лесозаготовительных пунктах проведены 
обыски, в ходе которых изъяты документы, 
флеш-накопители, сотовые телефоны, 
компьютеры, имеющие значение для рас-
следования.

троим фигурантам дела избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу. 
Расследование продолжается.

РаБОЧУЮ ПОездКУ в северные 
районы Иркутской области совершил 
начальник регионального управления 

росгвардии. Рабочая группа под руковод-
ством начальника Управления Росгвардии 
по Иркутской области генерал-майора 
полиции алексея Сапожникова проин-
спектировала структурные подразделения, 
дислоцирующиеся на севере региона — в 
городах Усть-Илимске, Братске и Желез-
ногорск-Илимский.

В ходе рабочей поездки генерал-майор 
полиции алексей Сапожников провел ряд 

служебных совещаний, заслушал доклады 
должностных лиц, оценил условия службы 
и уровень материально-технического обе-
спечения подразделений.

начальник территориального Управле-
ния провел встречи с личным составом 
отделов вневедомственной охраны, где 
обсудил кадровые вопросы и вопросы 
социальной защищенности, обсуждались 
вопросы дальнейшего совершенствования 
отделов вневедомственной охраны, опре-
делены векторы перспективного развития 
и задачи на предстоящий период.

пресеЧена деятельность  
организованной группы

рабоЧая поездка 
наЧальника росгвардии

памятник сибирякам-
пограниЧникам

В ИРКУтСКе ВетеРаны Росгвардии 
и войск правопорядка поддержали 
акцию «Своих не бросаем!» и орга-

низовали на стадионе ЦСКа спартакиаду 
в поддержку российских военнослужащих, 
участвующих в спецоперации.

В соревнованиях приняли участие 
более 100 спортсменов представляющих 
8 муниципальных образований и силовых 
структур Приангарья, а также ветераны 
труда и члены семей погибших защитни-
ков Отечества.

Участники соревнований показали 
свое мастерство в стрельбе из пневма-
тической винтовки, мини-футболе, дартсе, 
перетягивании каната и комбинированной 
эстафете, включающей разборку-сборку 
автомата Калашникова, метание гранаты, 
переноску раненого, переноску ящика 

с боеприпасами, ходьбу на ходулях и 
многое другое.

 «Посредством спорта ветераны под-
держали моральный дух наших военнос-
лужащих, выразили поддержку и благо-
дарность всем тем, кто стоит сейчас на 
передовой и защищает нашу Родину. Мы 
вместе, мы едины!», - отметил помощник 
начальника Управления Росгвардии по 
Иркутской области по взаимодействию с 
ветеранами, полковник в отставке алек-
сей гончар.

В результате напряженной борьбы 
команда «Штурм» Росгвардии заняла 
первое общекомандное место соревно-
ваний. Бронзовые медали спартакиады 
достались ветеранам сборной команды 
«Стрела» воинских частей города ан-
гарска.

своих не бросаем!
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РаннИМ УтРОМ 22 июня 
1943 г. красноармеец 1086-
го кавалерийского полка, 

охранявший пасущихся лошадей 
недалеко от деревни Высокое 
Павшинского района тульской 
области, вдруг услышал в ку-
стах подозрительные шорохи. 
на окрик: «Стой, кто идет?» 
из зарослей последовал ответ: 
«Свои», и на поляне появился 
молодой пехотный офицер в рас-
стегнутой нараспашку шинели. 
Подойдя к часовому, он пред-
ставился капитаном Раевским 
из разведотдела штаба дивизии 
и приказал солдату немедлен-
но вызвать к нему начальника 
штаба полка. Примерно через 
полчаса появился начальник 
штаба, которого капитан сразу 
же попросил срочно доставить 
его в отдел контрразведки.

Оказавшись в отделе кон-
трразведки «Смерш» 323-й 
стрелковой дивизии, капитан 
Раевский заявил оперуполномо-
ченному, что является агентом-
курьером немецкой разведки, 
направленным в Подмосковье 
со специальным заданием, и 
попросил оформить ему явку с 
повинной. Он сообщил также, что 
его настоящая фамилия Козлов 
александр Иванович, 23 лет, 
родом из села александровка 
Ставропольского края. 

далее выяснилось, что Коз-
лов – бывший лейтенант Красной 
армии, в июле 1941 г. закончил 
военное пехотное училище и 
проходил службу в 21-м полку 
7-й стрелковой дивизии Бауман-
ского района города Москвы. В 
качестве командира батальона 
он участвовал в тяжелейших 
боях под Вязьмой. Когда дивизия 
вместе с другими соединения-
ми западного фронта попала 
во вражеский котел, Козлов с 
группой бойцов и командиров не 
раз предпринимал попытки вы-
рваться из окружения. После того 
как стало окончательно ясно, что 
сделать этого не удается, им 
было принято решение напра-
виться в район оккупированного 
городка дорогобуж Смоленской 
области и начать партизанскую 
борьбу во вражеском тылу.

Обосновавшись в деревне 
Селенка, Козлов приступил к ор-
ганизации партизанского отряда. 
Поначалу отряд насчитывал око-
ло 20 человек, но затем разросся 
до 150, имея на вооружении одну 
45-мм пушку, 5 станковых и 10 
ручных пулемётов. Отряд, в кото-
рый вливались главным образом 
красноармейцы и командиры, 
попавшие в «Вяземский котел» 
и скрывавшиеся в лесах от пле-
на, вел боевые действия против 
карателей, полицаев и немецкой 
оккупационной администрации.

В январе 1942 г. отряд Коз-
лова влился в более крупное 

партизанское формирование 
«дедушка». а в феврале 1942 
г., когда в дорогобуже побыва-
ли действовавшие в тылу врага 
части кавалерийского корпуса ге-
нерала Белова, отряд «дедушка» 
был усилен и стал именоваться 
партизанской дивизией.

Вскоре александра Козлова 
назначили начальником штаба 
партизанского полка, а затем – 
помощником начальника штаба 
полка в разведке. здесь же в 
отряде Козлов встретил свою 
будущую жену – галину тимофе-
евну Вилкову, в прошлом воен-
фельдшера, а ныне разведчицу 
отряда.

После упорных кровопролит-
ных боев партизанская дивизия 
«дедушка» по приказу командо-
вания была разделена на мелкие 
группы, которые продолжали дей-
ствовать в тылу врага. Козлов с 
12 партизанами, в числе которых 
была и его жена, направились в 
Кучеровские леса, но по пути, 23 
июня 1942 г., попали в засаду. С 
помощью подосланных провока-
торов карателям удалось разо-
ружить и захватить всю группу.

Оказавшись во вражеском 
плену, Козлов был помещен 
в лагерь военнопленных в го-
роде Вязьме. В один из дней 
августа 1942 г. его вызвали в 
администрацию лагеря, где его 
допросил немецкий офицер из 
абверкоманды – 1 , располагав-
шейся в поселке Красный Бор 
под Смоленском. После беседы с 
офицером Козлова, а затем и его 
жену галину Вилкову направили 
на работу в немецкую воинскую 
часть, расквартированную в селе 
алексеевка.

Через несколько дней не-
мецкий обер-лейтенант вновь 
вызвал Козлова и сообщил ему 
о назначении части, в которой он 
находится, а также предложил 
стать агентом немецкой военной 
разведки с предварительным об-
учением в специальной школе.

«Я хочу быть с Вами откро-
венным, - заявил офицер. – Во-
инская часть, куда Вы попали, 
относится к германской разведке. 
Я предлагаю Вам, если Вы же-
лаете, бороться вместе с нами 
против большевиков и остаться у 
нас в качестве разведчика. если 
же вы не хотите, я могу устроить 
вас в «Русскую национальную 
армию», если же вы и этого не 
хотите, то вас отошлют в гер-
манию, в лагерь военнопленных 
на работы. не отвечайте сразу, 
подумайте и завтра ответите. 
Мы очень хорошо платим сво-
им разведчикам и по окончании 
войны устроим их, как своих 
доверенных, на высокие посты. 
Подумайте обо всем». «Хорошо, 
я подумаю и завтра скажу свое 
решение», - ответил Козлов.

Козлов переговорил с женой, 

и они оба решили дать согласие, 
чтобы таким образом получить 
возможность вернуться к своим.

Вскоре супруги были пере-
направлены в местечко Катынь, 
недалеко от Смоленска, для 
учебы в размещавшейся здесь 
немецкой разведшколе. Школа 
подчинялась абверкоманде-1Б (с 
июля 1943 г. стала именоваться 
абверкомандой – 103) при ар-
мейской группировке «Митте». 
абверкоманда (радиопозывной 
«Сатурн») вела активную раз-
ведывательную работу против 
западного, Калининского, Брян-
ского, Центрального, а позже 
против Белорусских и Прибал-
тийских фронтов Красной армии, 
проводила глубинную разведку 
в тыловых районах Советского 
Союза, засылала свою агентуру 
в Москву и Саратов.

По прибытии в школу Козлов 
заполнил специальную анкету с 
указанием своих данных и осо-
бых внешних примет, оставил 
отпечатки пальцев. здесь же им 
была дана подписка о сотрудни-
честве с немецкой разведкой и 
выбран псевдоним «Меньшиков», 
под которым ему предстояло об-
учаться в школе.

Школа готовила агентов – раз-
ведчиков и радистов. С августа 
1942 г. «Меньшиков» стал учить-
ся на радиста и в течение 10 ме-
сяцев постигал азы радиоотдела, 
слушал лекции об организацион-
ном построении Красной армии 
и методах сбора сведений о ней.

до марта 1943 г. школа дисло-
цировалась в местечке Катынь, 
а затем переехала в Минскую 
область, в город Борисов. туда 
же пришлось уехать и галине 
Вилковой. В ожидании задания 
Козлов с группой из 12 подготов-
ленных агентов до мая оставался 
в Катыни. Он обращался к коман-
дованию с просьбой отправить 
его на задание вместе с галиной, 
но эту просьбу немцы отклонили. 
Перед заброской ему предоста-
вили свидание с женой, которую 
из предосторожности оставили в 
Борисове, по-видимому, в роли 
заложницы.

наКОнеЦ в абверкоманде 
определились с забро-
ской Козлова. 20 июня его 

экипировали в форму капитана 
Красной армии и снабдили до-
кументами прикрытия на фа-
милию Раевского – помощника 
начальника штаба 49-го гвар-
дейского стрелкового полка 16-й 
гвардейской стрелковой дивизии. 
Согласно легенде он был коман-
дирован в Москву для получения 
пополнения в минометные части 
дивизии.

Перед заброской сотрудник 
абвера зондерфюрер Юльюш 
Фурман поставил перед аген-
том-курьером «Меньшиковым» 
задачу – после приземления 
добраться до подмосковной 
деревни Малаховки, связаться 
с проживающим там немецким 
агентом «ароматовым», пере-
дать ему питание для радиостан-
ции, деньги и бланки документов. 
При встрече «Меньшиков» дол-
жен был назвать пароль «Я от 
доктора Брониковского».

зондерфюрер Эрвин Брони-
ковский (он же тадеуш гераси-
мович) до ноября 1943 г. являлся 
заместителем начальника Бори-

совской разведшколы абвера. 
В конце войны он был аресто-
ван органами гУКР «Смерш» и 
умер в ходе предварительного 
следствия.

Перед отправкой в советский 
тыл агента напутствовал немец-
кий офицер: «действуйте смело, 
документы у Вас хорошие. По 
прибытии на место посмотрите, 
нет ли чего подозрительного. 
назовите пароль и передайте 
чемодан, своих документов не 
показывайте. если будут при-
глашать выпить или закусить, не 
соглашайтесь, а сразу следуйте 
обратно». После этого «Меньши-
кову» надлежало в 10-дневный 
срок возвратиться на немецкую 
сторону, назвав при встрече с 
войсками вермахта условный 
пароль «Штаб-Смоленск».

21 июня 1943 г. в 22 часа 
30  минут на двухмоторном 
бомбардировщике «дорнье-217» 
Козлов перелетел линию фронта 
и был выброшен с парашютом 
в тульской области. Однако за-
дание германской разведки он 
выполнять не стал, а сразу же 
после приземления добровольно 
явился в отдел контрразведки 
«Смерш» 323-й стрелковой ди-
визии и вскоре был доставлен 
в Москву, на лубянку, в глав-
ное управление контрразведки 
«Смерш» нКО СССР.

ОтКРОВенный подробный 
рассказ Козлова об обсто-
ятельствах своего появле-

ния в Катынской (Борисовской) 
разведывательной школе абвера 
и методах ее работы укрепил 
доверие к нему контрразвед-
чиков. К тому же проведенная 
оперативная проверка фактов 
его биографии, сообщенных 
следователю, полностью их под-
твердила. Этому способствовали 

и имевшиеся в руках чекистов 
обширные материалы о Борисов-
ской разведшколе и ее агентуре, 
полученные месяцем ранее от 
ушедшего к партизанам сотруд-
ника паспортного бюро школы, 
бывшего военнопленного крас-
ноармейца дмитрия захаровича 
Шинкаренко.

на протяжении нескольких 
месяцев Шинкаренко готовил 
свой побег, тайком собирая 
информацию для последующей 
передачи советским органам гос-
безопасности. наконец, 15 мая 
1943 г. он явился в партизанскую 
бригаду «Разгром» нКгБ СССР, 
действовавшую в районе Бори-
сова, и передал составленный 
им альбом из 141 фотографии 
агентов абвера, заброшенных  
в советский тыл, с указанием их 
настоящих фамилий и псевдони-
мов; 91 фотографию курсантов, 
обучавшихся в Борисовской 
разведшколе; оттиски поддель-
ных печатей, проставляемых на 
документах прикрытия немецких 
разведчиков, а также секретную 
немецкую топографическую кар-
ту с дислокацией войск Красной 
армии на линии Холм-Харьков 
по состоянию на 27 апреля 
1943 г. Вскоре Шинкаренко и 
добытые им документы посту-
пили в Москву на лубянку для 
последующего оперативного ис-
пользования.

В 3-м отделе гУКР «Смерш» 
оперативники сразу решили, 
что Козлова вполне можно ис-
пользовать в операциях против 
немецкой разведки. Сотрудники 
отдела доложили В.С. абакумову 
план последующего внедрения 
Козлова в Борисовскую развед-
школу. но сначала для проверки 
организовали поездку в Мала-
ховку на встречу с  немецким 

разведчиком «ароматовым» (гур-
ским георгием алексеевичем), 
которому по заданию абверовцев 
он должен был передать посылку 
из разведцентра. При этом чеки-
сты не сообщили Козлову, что 
«ароматов» уже давно перевер-
бован и действует под контролем 
«Смерш», активно используясь в 
радиоигре с абвером под кодо-
вым названием «Борисов».

Во время встречи и Козлов, 
и «ароматов» были убеждены, 
что каждый из них выполняет 
задание чекистов и имеет дело 
с реальным немецким агентом. 
Этим контрразведчики пресле-
довали две цели: во-первых, 
исключить возможность про-
вала радиоточки «ароматова» 
в случае возвращения Козлова 
к немцам и его разоблачения; 
во-вторых, дать возможность 
александру Ивановичу свободно 
и легко отчитаться перед абве-
ровцами о «выполненном» зада-
нии и рассказать своим шефам 
о встрече с «ароматовым» так, 
как она происходила между ними 
в действительности.

на ПРедлОЖенИе сотруд-
ников «Смерш» вернуться 
на немецкую сторону со 

специальным заданием Коз-
лов согласился без колебаний. 
новому зафронтовому агенту, 
получившему на лубянке псевдо-
ним «Следопыт», контрразведка 
поставила следующие задачи: 
внедриться в Борисовскую раз-
ведшколу и изучать ее адми-
нистративно-преподавательский 
состав; собирать сведения об 
абверкоманде-103, в подчинении 
которой находилась школа; под-
робные данные о личном составе 
учащихся школы, их прошлом, 
родственниках и связях; выяв-
лять лиц из числа агентов не-
мецкой разведки, которые ранее 
уже были заброшены в советский 
тыл и собирать информацию об 
их агентурной деятельности; по 
возможности, склонять учащихся 
школы для использования в инте-
ресах советской контрразведки; 
подключить к выполнению зада-
ния свою жену, поручив ей работу 
по изучению преподавательского 
и обслуживающего персонала 
школы, а также учащихся; найти 
и привлечь для работы в пользу 
советской контрразведки одного 
из жителей города Борисова в 
качестве связного. Козлов дол-
жен был оставаться в развед-
школе до самого последнего дня 
ее существования, а в случае 
угрозы разоблачения – уйти в 
партизанский отряд.

17 июля 1943 г. «Следопыт» 
успешно перешел линию фронта 
в полосе боевых действий 17-й 
стрелковой дивизии. Как только 
Козлов оказался у немцев, он 
назвал им условленный пароль 
«Штаб-Смоленск» и тут же был 
направлен в абверкоманду-103. 
О выполненном задании Козлов 
отчитался перед начальником 
«Сатурна» подполковником Фе-
ликсом герлитцем. немецкие 
офицеры не скрывали своей 
радости в связи с удачным 
возвращением агента «Мень-
шикова». По этому поводу был 
даже устроен обед, на котором 
присутствовали все руководители 
разведоргана. В какой-то момент 
Козлов почувствовал, что немцы 

пытаются его споить, дабы лучше 
развязать язык, однако, несмотря 
на изрядное количество выпито-
го, он полностью отдавал себе 
отчет в том, что говорил.

После обеда зондерфюрер 
Фурман позвал «Меньшикова» 
к себе в кабинет на разговор, 
как он выразился, «по душам», 
и откровенно спросил: «Скажите, 
Вас не сцапало нКВд?» «нет», 
- твердо ответил агент. затем 
немецкий разведчик подробно 
расспросил, когда и где он при-
землился, как добрался до места 
назначения и передал посылку 
агенту-радисту, что видел на 
пути возвращения, какие цены 
на продукты в Москве, как пере-
ходил линию фронта… на все 
поставленные вопросы Козлов 
отвечал четко согласно легенде и 
линии поведения, выработанной 
для него на лубянке заместите-
лем начальника отделения 4-го 
отдела гУКР «Смерш» майором 
С.В. Честнейшим.

В начале августа 1943 г. 
«Следопыт» прибыл в Борисов, 
где, как ему и было обещано, 
вскоре был назначен препо-
давателем центральной школы 
агентурной разведки фронтовой 
абверкоманды-103. Через неко-
торое время он принял присягу 
на верность гитлеру и получил 
воинское звание «капитан РОа». 
Работая в качестве инструктора 
по подготовке агентуры, «Мень-
шиков» как бывший кадровый 
офицер Красной армии читал 
курсантам лекции о ее организа-
ционном построении, по военной 
топографии, проводил занятия по 
строевой подготовке.

В январе 1944 г. он получил 
повышение по службе и был 
назначен начальником учебной 
части школы. теперь в его обя-
занности входили организация 
и планирование занятий с об-
учавшейся в школе агентурой 
по следующим дисциплинам: 
разведка, топография, полити-
ческая подготовка, строевая под-
готовка, физическая подготовка, 
организация РККа и полевые 
практические занятия. Имея в 
своем подчинении четырех пре-
подавателей, «Следопыт» руко-
водил их работой, но изредка 
читал лекции и сам.

Степень доверия к «Меньши-
кову» со стороны руководства 
разведшколы была настолько 
высока, что несколько раз вме-
сте с ее начальником капитаном 
гансом Утгоффом он выезжал 
в лагеря РОа для проведения 
вербовочных мероприятий. В его 
обязанности входила подготов-
ка списков и характеристик на 
кандидатов для использования 
за линией фронта. О многом 
говорит и тот факт, что за «без-
упречную службу» и «заслуги» 
«Меньшикова» наградили двумя 
бронзовыми и двумя серебряны-
ми медалями, а также военным 
крестом «за заслуги».

С ПеРВыХ дней своего 
пребывания в разведшколе 
александр Козлов стре-

мился выполнять все намечен-
ные на лубянке задания. Однако 
сделать это было не так просто. 
Уже в сентябре 1943 г., после 
поражения немецко-фашистских 
войск на Орловско-Курском на-
правлении, школа переехала из 

Борисова достаточно далеко от 
линии фронта – в Восточную 
Пруссию, поэтому установить 
связь с советской контрразведкой 
с помощью курьера ему в итоге 
так и не удалось. В создавшейся 
ситуации александр Иванович 
принял единственно правильное 
решение – склонять подготов-
ленных вражеских агентов к со-
трудничеству в пользу советской 
контрразведки. Как только в 
школу прибывала на учебу новая 
партия потенциальных агентов, 
он, как отвечающий за учебный 
процесс, лично знакомился с 
каждым и мысленно разбивал их 
на три категории: настроенных 
против немцев, относящихся к 
ним нейтрально и тех, кто рев-
ностно служил фашистам. Раз-
умеется, в первую очередь его 
интересовали лица, враждебно 
относящиеся к гитлеровскому 
режиму.

Сделать человеку предло-
жение о сотрудничестве в со-
вместной работе против немцев 
означало пойти на определенный 
риск, по сути поставить на карту 
свою жизнь. так как срок обуче-
ния в школе составлял от одного 
до четырех месяцев, тщательно 
изучить кандидата за столь ко-
роткий период было не так про-
сто. тем не менее Козлов все же 
шел на активные действия, наме-
чал себе таких людей, наблюдал 
за ними, узнавал все их сильные 
и слабые стороны, т.е. пытался 
как бы заглянуть в самые потаен-
ные уголки чужой человеческой 
души. Он учитывал, как курсанты 
общаются с женщинами, ведут 
себя в моменты пребывания в 
состоянии сильного алкогольного 
опьянения, ругаясь и крича на 
них, всячески испытывал нервы 
и терпение окружающих. но это 
было не главным. зная, что за 
всеми курсантами день и ночь 
следило невидимое око немец-
кой контрразведки и ее агентуры, 
Козлов пытался узнать, какого 
мнения о том или ином челове-
ке придерживается руководство 
школы.

В первую очередь Козлов 
раскрылся перед женой – гали-
ной Вилковой, которая охотно 
согласилась помогать мужу. 
Вскоре совместными усилиями 
они привлекли к сотрудничеству 
повара школы любовь Матусе-
вич, которая стала оказывать им 
помощь в изучении курсантов. В 
том числе и возможных кандида-
тов на работу в пользу советской 
контрразведки.

так, в конце августа 1943 г. 
немцы подготовили для заброски 
в тыл Красной армии агента-ра-
диста Виктора (псевдоним «Бере-
зовский»), человека, по мнению 
Козлова, умного и хитрого, ко-
торый к тому же долгое время 
ухаживал за Матусевич. Этим 
обстоятельством «Следопыт» 
не преминул воспользоваться. 
Благодаря Матусевич, удалось 
склонить «Березовского» к явке 
с повинной после того, как он 
попадет на советскую террито-
рию. На этот случай ему был 
дан условный пароль «Бай-
кал-61», который он должен 
был назвать оперуполномо-
ченному отдела контрразвед-
ки «Смерш» любой воинской 
части.

В дальнейшем Козлову вме-
сте с женой удалось склонить к 
переходу на советскую сторону 
еще четырёх курсантов школы: 
радистов николая (псевдоним 
«гун») и Ольгу (псевдоним «Виш-
ницкая»), а также разведчиков 
«Санина» и «титоренко». По-
следний пользовался большим 
авторитетом как среди учащихся 
агентов, так и среди препода-
вателей школы. не случайно 
руководство абверкоманды-103 
поручило «титоренко» выпол-
нение особо ответственного за-
дания в глубоком тылу Красной 
армии. 26 августа 1944 г. он 
был выброшен с парашютом 
в районе белорусского города 
лида с заданием добраться до 
города горького и встретиться 
с уже давно находящимися там 
агентами абвера «Белозеровым» 
и «дубянским».

Выпускники Катынской раз-
ведшколы, агенты абверкоман-
ды-103 «Белозеров» и «ду-
бянский», после переброски в 
начале 1943 г. в советский тыл 
добровольно явились с повинной 
в органы контрразведки. От их 
имени с февраля 1943 по март 
1945 г. сначала ОКР «Смерш» 
гарнизона горького, а затем ОКР 
«Смерш» Белорусского военного 
округа из городов Молодечно и 
Каунаса вели дезинформацион-
ную радиоигру с абвером под 
кодовым названием «друзья». 
Итогом игры стал вызов на со-
ветскую территорию и арест трех 
агентов немецкой разведки.

«титоренко» успешно мино-
вал линию фронта и по указан-
ному Козловым паролю связался 
с органами гУКР «Смерш». По-
сланца абверкоманды чекисты 
включили в радиоигру. Через 
некоторое время он был вновь 
переправлен за линию фронта, 
возвратился в «родную» раз-
ведшколу и, получив штатную 
административную должность в 
школе, стал оказывать помощь 
Козлову в выполнении заданий 
советской контрразведки.

ПРИ ВыПОлненИИ полу-
ченных на лубянке зада-
ний Козлов активно прово-

дил работу по компрометации и 
отчислению из школы наиболее 
преданных фашистам курсантов. 
Пользуясь своим положением, 
он как начальник учебной части, 
непосредственно отвечающий 
за обучение агентуры, мог от-
сеевать неуспевающих и неспо-
собных. Списки таковых, в число 
которых Козловым включались 
ярые нацистские пособники, 
он подавал начальнику школы 
капитану Утгоффу, и тот, как 
правило, их утверждал. После 
этого всех отсеянных возвращали 
в лагеря военнопленных, пред-
варительно взяв с них подписку 
о неразглашении факта своего 
пребывания в разведшколе. По-
мимо «Следопыта» в школе в 
разное время побывали другие 
агенты, внедренные советской 
контрразведкой, о чем Козлову 
не было известно. Однако, благо-
даря отличной оперативной смет-
ке, им также удалось закрепить 
свое положение в разведшколе 
«Сатурна», что способствовало 
успешному выполнению спецза-
даний органов «Смерш».

Радиоигра с абверкоман-
дой-103 под кодовым названием 
«Борисов», на одном из этапов 
которой летом 1943 г. был за-

десять лет назад в иркутске появилась газета, логотип 
названия которой сразу же привлёк внимание читателей – 
«Байкал-61».  кое-кому показалось, что издание будет расска-
зывать о Байкале, скорее всего, об экологических проблемах 
озера-моря. Смущали только две цифры рядом со словом 
«Байкал-61».

тогда редакция сделала пояснение, почему газета названа 
именно «Байкал-61», и это краткое пояснение стало сопро-
вождать каждый новый выпуск, оно сохраняется до сих пор.

тем не менее новые читатели, беря в руки газету, продол-
жали недоумевать о происхождении названия. а недавно даже 
прислали письмо; в котором попросили рассказать, почему 
редакция назвала газету именно так?

Мы решили дать ответ вот этой публикацией о выдаю-
щемся советском разведчике, александре ивановиче козлове, 
его трудной судьбе, которую он преодолел и помог красной 
армии дойти до Берлина. то место, где говорится о пароле 
«Байкал-61» мы выделили жирным шрифтом.

НАш ЧелоВек В «сАтУрНе»
действован александр Козлов, 
с большим успехом продолжа-
лась вплоть до апреля 1945 
г. В ходе игры до противника 
доводилась дезинформация во-
енного характера, главным об-
разом в отношении Московского 
железнодорожного узла. В итоге 
на советскую территорию было 
вызвано и арестовано четыре 
вражеских агента, захвачено 
около 1 млн 100 тыс. рублей, 
оружие и средства радиосвязи.

Контрразведывательные ме-
роприятия армейских чекистов по 
этому немецкому разведоргану 
результативны до такой степени, 
что вполне могут служить пред-
метом для изучения всеми спец-
службами. не обошли внимани-
ем данную операцию и деятели 
литературы и искусства, создав 
книги и кинофильмы «Путь в 
«Сатурн»», «Сатурн почти не 
виден» и «Конец «Сатурна»».

В самом конце войны раз-
ведшкола абверкоманды-103 
перебазировалась из Восточной 
Пруссии в глубь германии, в 
городок Бисмарк. В апреле 1945 
г. сюда вошли американские во-
йска, и часть личного состава 
школы, в том числе и Козлов, 
оказалась в плену.

наХОдЯСь у американцев 
в лагере для немецких 
военнопленных, Козлов 

сразу же попросил отвести его 
к начальнику лагеря для личной 
беседы. такая возможность ему 
была предоставлена. Во время 
разговора «Следопыт» попросил 
офицера американской армии 
организовать ему встречу с пред-
ставителями советского командо-
вания. При этом Козлов заявил, 
что является советским раз-
ведчиком, якобы заброшенным 
месяц назад в форме немецкого 
офицера вместе с группой на 
западный берег Одера для раз-
ведки вражеских позиций. Вскоре 
состоялась встреча с советски-
ми военными, и «Следопыту» 
наконец-то удалось сообщить 
о своем местонахождении кон-
трразведке «Смерш». а еще че-
рез три недели под Парижем он 
был передан советской стороне.

ПО ПРИБытИИ в Москву 
Козлов вновь оказался на 
лубянке, где в беседах с 

оперативниками гУКР «Смерш» 
назвал в общей сложности около 
80 человек официальных сотруд-
ников Борисовской разведшколы 
и абверкоманды-103, а также 
агентов немецкой разведки из 
числа бывших советских военно-
пленных, обучавшихся в школе, 
сообщил их подробные характе-
ристики и особые приметы. Эти 
сведения, подтвержденные из 
других источников контрразведки, 
позволили проводить мероприя-
тия по розыску и разоблачению 
немецкой агентуры, карателей и 
пособников оккупантов.

С  помощью «Следопыта» 
оперативники-розыскники орга-
нов государственной безопас-
ности в послевоенные годы 
неоднократно проводили опоз-
нания арестованных нацистских 
пособников из числа бывших 
«выпускников» абверовской шко-
лы. По этой причине о подвиге 
александра Ивановича Козлова 
во вражеском тылу широкой 
общественности стало известно 
лишь в 1964 г., в канун 20-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне.
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В партии лдПР разработан 
законопроект, предусма-
тривающий новую систе-

му перерасчета пенсий для 

неработающих пенсионеров. В 
ближайшее время он поступит 
в государственную думу на 
рассмотрение. 

Вопросы по индексации пен-
сий работающим пенсионерам 
поднимаются среди депутатов 
с завидной регулярностью. но 
ни один из законопроектов не 
прошел даже первое чтение. 
а ведь проблема остается 
серьезной. Большинство рабо-
тающих пенсионеров остаются 
в трудовой деятельности не 
потому, что им это нравится. 
Основная проблема – нехватка 
пенсионных выплат на достой-
ное существование. Особенно 
это странно в ситуации, когда 
средний возраст жизни не уве-
личивается, а пенсионный воз-
раст подняли на 5 лет. При этом 

работодатели пенсионеров 
продолжают отчислять налоги 
в государственный бюджет, а 
сами пенсионеры получают 
минимальные пенсии, которые 
практически не индексируются. 
напомним, что индексация 
пенсий для трудящихся была 
заморожена еще в 2016 году. 
а на данный момент около 10 
миллионов пенсионеров, а это 
более 20% от общего количе-
ства, продолжают работать. 
законопроект предлагает вне-
сти изменения в Федеральный 
закон № 400-Фз «О страховых 
пенсиях» от 28 декабря 2013 г. 
на данный момент для рабо-
тающих граждан предусматри-
вается ежегодный перерасчет 
пенсий по старости в размере 
максимум 3 пенсионных коэф-

фициентов. Проводится индек-
сация в августе каждого года. 
При этом стоимость 
одного коэффициента 
сейчас составляет всего 
118,1 руб., следователь-
но максимальное еже-
годное повышение не 
может превышать 354,3 
руб. если же будет при-
нято новое решение, 
пенсионеры смогут по-
лучить до 10 пенсион-
ных коэффициентов. 
также предложено 
индексировать, как и 
неработающим пен-
сионерам, страховую 
пенсию и фиксиро-
ванные выплаты к ней 

 z будьте бдительны!

ежегодно с 1 января.
Ирина Развозжаева, 

директор ООО   
«Департамент  
юридической  

помощи»

В Приангарье полицейские 
задержали злоумышленников, 
которые забирали деньги у 
обманутых пенсионеров

Сотрудники уголовного ро-
зыска в результате комплекса 
оперативно-разыскных меро-
приятий с поличным задержали 
двоих молодых людей, которые 
выступали посредниками в мо-
шеннической схеме и забирали 
у пожилых людей сбережения.

Больше недели на террито-
рии областного центра, а также 
ближайших ангарске и Шелехове 
в полицию поступали сообщения 
от пенсионеров, ставших жертва-
ми аферистов. на стационарный 
телефон поступал звонок от 
лжеродственников и псевдо-
правоохранителей, которые под 
вымышленными предлогами 
просили пожилых граждан пере-
дать все имеющиеся сбережения 
курьерам. Больше двух милли-
онов рублей суммарно отдали 
преступникам по меньшей мере 
12 граждан.

наиболее опытные опера-
тивники УУР гУ МВд России по 
Иркутской области и городского 
межмуниципального управления 
МВд работали над раскрытием 
серии преступлений. те курьеры, 
с которыми недолго контактиро-
вали жертвы, для конспирации 
надевали на ноги бахилы, пря-
тали лица под медицинскими 
масками и головными уборами. 
Однако, несмотря на все приме-
няемые меры предосторожности, 
сыщикам удалось выйти на след 
злоумышленников.

так называемых дроперов 
задержали в пригороде ангарска 
с поличным, после совершения 
очередного преступления. По-
дозреваемыми оказались 18 и 
21-летние жители Иркутского 
района. По их словам, такой 
сомнительный заработок они 
нашли в Интернете.

В настоящее время следова-
тели выясняют точное количе-
ство потерпевших от действий 
задержанных, и устанавливают 
других возможных участников 
преступной схемы. граждан, что-
либо знающих о деятельности 
указанных лиц, полиция просит 
обращаться по телефону (3952) 
21-68-05, 21-79-22 или 02.

*  *  *

БОРьБа С незаКОнныМ 
оборотом наркотиков была 
и продолжает оставаться 

одним из важных направлений 
деятельности представителей 
силовых структур Российской 
Федерации.

так, уже на протяжении не-
скольких лет, в рамках межведом-
ственной комплексной оператив-
но-профилактической операции 
«Мак» силовики ежегодно прово-
дят мероприятия по уничтожению 
очагов произрастания наркосодер-
жащих растений, чем значительно 
снижают угрозу производства и 
сбыта наркотических средств рас-
тительного происхождения среди 
жителей г. Иркутск, а также в 
армейской среде.

текущий год не стал исклю-
чением. Военными контрразвед-
чиками отдела ФСБ России по 
29 ракетной дивизии совместно 
с военнослужащими этого со-
единения, а также сотрудниками 
УнК гУ МВд России по Иркутской 
области реализованы совмест-
ные мероприятия. В результате 
вблизи с. Хомутово выкошены 
наркосодержащие растения на 
площади более 7 гектаров, что 
составило более 800 килограм-
мов дикорастущей конопли.

Указанное мероприятие, уже 
ставшее традиционным, будет 
продолжено правоохранителями 
Иркутской области — в интере-
сах развития здорового, тради-
ционного общества.

В день 85-летИЯ Иркут-
ской области состоялось 
торжественное вручение 

Почётного знака Юрия абра-
мовича ножикова «Признание». 
лауреатами в этом году стали 
председатель Совета директоров 
аО «Саянскхимпласт» Виктор 
Круглов и генеральный директор 
аО «гелиос» (Братск) Владимир 
Смирнов. награды номинантам 
вручил председатель законо-
дательного собрания Иркутской 
области александр Ведерников. 

Он отметил на торжественной 
церемонии значимость этой на-
грады: «Одиннадцать лет назад 
состоялась первая церемония 
вручения Почетного знака «При-
знание». С тех пор награда 
присуждается лучшим жителям 
региона, которые являются при-
мером беззаветного служения 
людям и Иркутской области».

  Н а  с н и м к а х :  в р у -
чение  Почётного  знак а 
В.к.круглову;  награду полу-
чает В.и.Смирнов.

ПеРВые мобилизованные 
жители Иркутской области 
27 сентября отправились 

в учебную часть новосибирска. 
Около 900 призывников прово-
дили с железнодорожной станции 
гончарово, которая находится в 
Привокзальном микрорайоне Ше-
лехова. Мужчин приветствовали 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, спикер областного 
заксобрания александр Ведер-
ников, военный комиссар Иркут-
ской области евгений Фуженко.

Игорь Кобзев:
— Сибиряки стояли на страже 

своей родины. Этого у нас не от-
нять. 137 героев Советского Со-
юза и героев России с иркутской 
земли — у нас есть на кого рав-
няться, у нас есть, что защищать. 
Владимир Владимирович Путин, 
объявив частичную мобилиза-
цию, сделал это упреждающе, 
для того чтобы военные действия 
не перенеслись на территорию 
Российской Федерации. Сегод-
ня мы должны защищать свою 

с чуВстВом долГа  
и Патриотизма

учебную часть, где иркутские во-
еннослужащие будут проходить 
боевую подготовку. Военнослу-
жащих ожидают на месте пред-
ставители Иркутской области, 
в случае необходимости, они 
помогут решить вопросы органи-
зации проживания и питания. на 
ближайшие двое суток, которые 
мобилизованные проведут в по-
езде, им выдали сухпаек.

— Сегодня вы направляетесь 

военнослужащим выдадут так-
тические рюкзаки, налокотники 
и наколенники, другие необхо-
димые предметы в дополнение 
к основному обмундированию.

Повестки мобилизованным 
продолжат разносить еще не-
сколько дней. «если гражданин 
имеет по каким-либо причинам 
отсрочку призыва, или считает, 
что имеет, он должен это обо-
сновать. если отсрочка по ме-
дицинским показаниям, то нужно 
предоставить соответствующие 
документы, подтверждающие 
отклонение от призыва. если это 
какие-либо социальные вопросы, 
например, по опекунству и другие 
семейные вопросы, тоже требует-
ся подтверждение», — сообщил 
евгений Фуженко.

Ранее губернатор региона 
рассказал о финансовой под-
держке мобилизованных. Он на-
помнил, что семь дней отведено 
на получение информации из 
военкомата, еще столько же — 
на перечисление денег. Игорь 
Кобзев подписал указ о выплате 
мобилизованным по 100 тысяч 
рублей из областного бюджета.

21 сентября президент Рос-
сии Владимир Путин объявил 
частичную мобилизацию. Портал 
IRK.ru опубликовал полный текст 
подписанного главой государства 
документа. Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу объяснил, кто под-
лежит частичной мобилизации. 
По вопросам мобилизации в Ир-
кутской области открыли горячую 
линию по номеру 122. 23 сентя-
бря военный комиссар региона 
озвучил приказ о мобилизации 
на встрече с журналистами.

страну, мы должны поддержать 
жителей, которые входят в состав 
Русского мира. Вчера на призыв-
ной комиссии определились, что 
дополнительно профинансируем 
все снаряжение для каждого из 
вас. И по поддержке ваших се-
мей: в течение семи дней после 
поступления документов пере-
числим выплаты по сто тысяч 
рублей. деньги на это выделены.

Игорь Кобзев добавил, что 
намерен как минимум дваж-
ды приехать в новосибирскую 

в учебку, это самый главный 
момент вашей службы. — ска-
зал александр Ведерников: — 
Вспоминаем учение и навыки, 
слушаем инструкторов, все, как 
было в армии, потому что самое 
главное — вернуться живыми, 
вернуться вообще без ущерба 
для здоровья.

Как рассказал журналистам 
военный комиссар Иркутской 
области евгений Фуженко, ре-
шен вопрос по обеспечению 
дополнительным снаряжением: 

ПреГрада маку и коноПле

осторожНо — мошеННики!

В иркутске в суд отпра-
вится обвиняемый в мошен-
ничестве, обманувший 35 
человек на более чем 4 млн 
рублей

Следователи главного след-
ственного управления гУ МВд 
России по Иркутской области 
завершили расследование много-
эпизодного уголовного дела о 
серии мошенничеств, в которых 
обвиняется уроженец Ростовской 
области, проживавший в Москве. 
Проанализировав его деятель-
ность, сыщики установили его 
причастность к 35 преступлени-
ям, связанным с продажей до-
рогостоящих товаров через сеть 
интернет на сумму свыше 4 мил-
лионов рублей. Он уговаривал 
покупателей перечислить ему 
деньги, после чего переставал 
отвечать на звонки и сообщения.

зимой 2021 года в полицию 
Иркутской области поступило 
заявление от мужчины об об-
мане при покупке партии ядер 
кедрового ореха общим весом 
свыше 200 килограммов. Муж-
чина откликнулся на объявление 
в сети Интернет, заказал товар, 
перечислив средства на счет 
юридического лица, но орехов 

так и не получил, лишившись 
свыше 300 тысяч рублей.

Оперативники регионального 
главка полиции гУ МВд России 
по Иркутской области выяснили, 
что переписку с заявителем вел 
мошенник. Используя подлож-
ные документы, в том числе 
поддельные паспорт и доверен-
ность, злоумышленник выступил 
посредником при продаже орехов 
московской компании иркутянину, 
а сам завладел товаром и в по-
следующем сбыл его.

В ходе выезда в столицу, ир-
кутские полицейские задержали 
подозреваемого. Им оказался 
29-летний уроженец Ростовской 
области.

В последующем следователи 
гСУ гУ МВд России по Иркутской 
области изучили его деятель-
ность и собрали доказательства 
его причастности к другим пре-
ступлениям. В частности, выяс-
нилось, что с 2018 по 2021 год 
он завладел деньгами людей при 
продаже через интернет-сайты 
15 различных аппаратов по при-
готовлению кофе, 6 массажных 
кресел, 3 батутных городков, 
свыше 10 тысяч тюльпанов, а 
также больше 50 килограммов 

красной икры и 500 килограммов 
кедрового ореха, которых у него 
никогда не было. Сумма сделки, 
как правило, превышала 100 
тысяч рублей, однако товар вы-
ставлялся по цене ниже рыноч-
ной. Полученные таким образом 
деньги аферист использовал для 
оплаты своих нужд, в том числе 
регулярных поездок на курорты.

После общения со следова-
телями мужчина начал активно 
содействовать расследованию и 
возместил потерпевшим около 1 
миллиона рублей причиненного 
ущерба.

В настоящее время уголовные 
дела, возбужденные по указан-
ным фактам органами следствия 
в соответствии с частями 1, 2 и 
3 статьи 159 Уголовного кодекса 
Российской Федерации «Мошен-
ничество», были объединены в 
одно производство и расследова-
ны. Материалы с согласованным 
прокурором обвинительным за-
ключением переданы в Кировский 
районный суд города Иркутска 
для рассмотрения по существу.

*  *  *
Полицейские в Иркутской об-

ласти задержали подозреваемых 
в сбыте наркотиков посредством 

Интернет-магазина
запрещенные вещества рас-

пространялись группой лиц на 
территории нескольких населен-
ных пунктов области.

В ходе комплекса оператив-
ных мероприятий сотрудники 
Управления по контролю за обо-
ротом наркотиков гУ МВд России 
по Иркутской области совместно 
с коллегами из отдела МВд Рос-
сии по тайшетскому району при 
поддержке отряда специального 
назначения МВд задержали двух 
жителей области, причастных к 
незаконному распространению 
наркотиков.

По предварительной инфор-
мации, ранее судимый 26-летний 
молодой человек из Бирюсинска 
и 38-летний житель тайшета 
сбывали синтетические психости-
муляторы путем формирования 
«тайников-закладок» вблизи же-
лезнодорожных путей и станций, 
а также в городах и поселках 
нижнеудинского и тайшетского 
районов.

Фигуранты были задержаны 
по местам жительства, где в 
ходе обысков полицейскими 
изъяты сотовые телефоны, упа-
ковочный материал, электронные 
весы и банковские карты. также 
обнаружено около 500 грамм 
кристаллообразного состава, 
предположительно, солевого 
наркотика, более 30 свертков из 
клейкой ленты массой примерно 
1 грамм каждый с заранее рас-
фасованным веществом и почти 
200 грамм, предположительно, 
конопли. Кроме того, на улицах 
алзамая оперативники нарко-
контроля отдела МВд России по 
нижнеудинскому району выявили 
еще 14 схронов, сделанных нар-
кодилерами ранее. Оплата за так 
называемый товар происходила 
безналичным способом.

В отношении обвиняемых 
возбуждено 2 уголовных дела по 
признакам преступлений, пред-
усмотренных частью 3 статьи 30 
и ч. 3 и 4 ст. 228.1 Уголовного 
кодекса Российской Федерации 
«Покушение на незаконный сбыт 
наркотических средств».

Суд избрал злоумышленни-
кам меру пресечения в виде 
ареста. Пресс-служба  

ГУ МВД России  
по Иркутской области

 z достойны!



16 «БАЙКАЛ-61»  
№ 5 (77) 2022 г. 

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
И.Г. ИСТОМИН

Цена свободная.

Учредители:
Межрегиональная общественная организация «Общественная Академия Национальной безопасности» 

(г. Москва), ООО «Байкал-61», И.Г.Истомин, В.В.Комин, С.А.Ефименко, Д.В.Наводников. Газета  
зарегистрирована Управлением федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных  

технологий и массовых коммуникаций по Иркутской области, ПИ № ТУ38-00919 от 30 сентября 2016 г.

 издатель: ООО «Байкал-61».
адрес издателя и редакции: 664007,  

г. Иркутск, ул. Поленова, 18, оф. 117, 
тел.: 8-902-560-7429; 8-914-883-63-93.

E-mail: baikal.ros.life@yandex.ru, www.baikal61.ru 
дата выхода в свет: 

5 октября 2022 г.

 Отпечатано на удаленном производственном участке АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 664043, г.Иркутск, б.Рябикова, д. 96,  
строение 1. Тираж 3000 экз. Заказ №

В общественный совет редакции 
газеты «Байкал-61» входят предста-
вители и руководители пресс-служб 
силовых структур: 

ЧУРКИН Сергей Аркадьевич, пред-
седатель правления Иркутского Совета 
ветеранов госбезопасности (СВгБ) 
Иркутской области, председатель обще-
ственного редакционного совета;

ИЛьЕНКО Юрий Александрович, 
руководитель пресс – службы гУ МВд 
России по Иркутской области;

ЛыСКОВ Алексей Вячеславович, 

председатель Регионального отделения 
дОСааФ Иркутской области;

ЛУСКАНь Александр Викторович, за-
меститель военного комиссара Иркутской 
области;

НАЗИН Максим Михайлович, руко-
водитель регионального департамента 
юридической помощи;

ПЕРЕТОЛЧИН Артём Павлович, 
пресс-секретарь Восточно-Сибирского 
института МВд России;

КАРАНь Светлана, начальник пресс-
службы Управления Росгвардии по Иркут-

ской области;
ХИНДАНОВА Ольга Валентиновна, 

начальник пресс-службы гУФСИн России 
по Иркутской области;

ШУТОВ Андрей Владимирович, 
руководитель пресс-службы МЧС России 
по Иркутской области;

ДжАБАРОВА Светлана, руководи-
тель пресс-службы Иркутской 29-й ра-
кетной дивизии;

КУРИН Юрий Геннадьевич, президент 
фонда им. Ю.а.ножикова, заслуженный 
юрист РФ, Почетный адвокат РФ.

Наша газета «Байкал-61» рас-
пространяется на территории 
иркутской области по подписке 
и в розницу. Экземпляры газеты 
отправляются в следующие орга-
низации и учреждения: 

 z администрация Президента РФ.
 z Правительство РФ.
 z государственная дума РФ.
 z Совет Федерации РФ.
 z Министерство обороны РФ.
 z ФСБ РФ.
 z МВд РФ.
 z главное управление ФСИн РФ.
 z Росгвардия РФ.
 z Следственный комитет РФ.
 z генеральная прокуратура РФ.
 z Федеральная налоговая служба РФ. 
 z таможенный комитет РФ.
 z Федеральная палата адвокатов РФ. 
 z Федеральная палата нотариусов РФ.
 z Политическая партия «единая Рос-

сия».
 z Политическая партия КПРФ.
 z Политическая партия лдПР.
 z Политическая партия «Справедливая 

Россия – Патриоты-за правду».
 z Политическая партия «новые люди».   
 z Представительство Президента РФ 

вСибирском Федеральном округе. 
 z губернатор Иркутской области.
 z законодательное Собрание Иркут-

ской области.
 z Федеральный инспектор по Иркут-

ской области.
 z УФСБ по Иркутской области.
 z гУМВд РФ по Иркутской области.
 z Управление Росгвардии по Иркутской 

области.
 z Областной военный комиссариат.
 z Следственное управление След-

ственного комитета РФ по Иркутской 
области.

 z Прокуратура Иркутской области.
 z арбитражный суд Иркутской области.
 z государственная налоговая инспек-

ция по Иркутской области.
 z Управление Федеральной антимоно-

польной службы по Иркутской области.
 z Совет ветеранов органов государ-

ственной безопасности Иркутской 
области. 

 z Общественная палата Иркутской 
области.

 z Мэрия г. Иркутска.
 z дума г. Иркутска.
 z Общественная палата г. Иркутска.

В РаМКаХ РазВИтИЯ командных 
видов спорта, наша организация 
(газета) оказала поддержку жен-

ской волейбольной команде. девушки 
приняли решение, что в новом сезоне 
классического волейбола будут выступать 
под названием «Байкал-61». И уже есть 
первый результат в открытом турнире по 
волейболу, организованный фитнесс-клу-
бом «World Class», который прошел 18 
сентября. наша команда одержала победу 
,не проиграв ни одной партии. В турнире 
приняли участие 8 женских команд при 
поддержке предприятий: «ИнК», «Hammer 
Class», «Химсервис», «World Class» и др.

Все команды показали хороший уро-
вень игры.

а теперь представим состав команды 
(на фото слева направо): акимова Ольга 
— центральный блокирующий; Истомина 
Софья — доигровщик; Савина Валерия 
— капитан, диагональный; Мамонтова 
Олеся — доигровщик; туголукова ека-
терина — центральный блокирующий; 
Кожан Виктория — связующий; нагорная 
арина — доигровщик; Медведев Роман 
— тренер команды.

Команда «Байкал-61» будет участво-
вать в открытом чемпионате и кубке г. 
Иркутска волейбольного сезона 2022-2023 
гг. Соревнования начнутся в октябре и 
будут проходить в 2 этапа. Пожелаем на-
шим девушкам удачи и красивых побед!

на днЯХ СОСтОЯлаСь рабочая 
встреча председателя Региональ-
ного отделения дОСааФ России 

Иркутской области алексея лыскова с 
директором Иркутского филиала ФгБОУ 
ВО «Московский государственный техни-
ческий университет гражданской авиации» 
Олегом горбачевым по вопросам развития 

малой авиации в регионе и совместной 
работе по подготовке операторов бес-
пилотных автоматизированных систем.

В ходе переговоров подписано согла-
шение о сотрудничестве.

РО ДОСААФ
Фото Ирины Бражник

подписАНо соглАшеНиекУбок У комАНды «бАйкАл-61»

меЖдународный форум 
имени старинова 

В Иркутске на площади у мемориала 
«Вечный огонь Славы» состоялось тор-
жественное открытие XVI международ-
ного форума имени легенды советского 
спецназа Ильи григорьевича Старинова.

В этом году на форум прибыли участ-
ники из нескольких регионов России, 
ближнего зарубежья, а также Монголии 
и Бурятии. Форум проходит в поддержку 
российских военнослужащих, участвующих 
в специальной операции на Украине.

— Благодаря нашей позиции и жизнен-
ному опыту воспитано поколение молодых 
людей, которые сегодня выполняют свой 
воинский долг. наша задача — под-
держивать российских военнослужащих, 
рассказывать об их подвигах, мужестве 
и героизме, — обратился к присутству-
ющим помощник начальника Управления 
Росгвардии по Иркутской области по ра-
боте с ветеранами, полковник в отставке 
алексей гончар.

В ходе торжественных митингов спец-
назовцы почтили память солдат право-
порядка, погибших при исполнении слу-
жебного долга, возложили цветы к бюсту 
героя Советского Союза генерала Василия 
Маргелова, пообщались со студентами 
ВСИ МВд России, военнослужащими, про-
вели уроки мужества с кадетами, посетили 
мобильный отряд особого назначения 

Росгвардии.
В программе форума — посещение 

городского центра «Патриот», прове-
дение тематических круглых столов, 
уроков мужества и встреч ветеранов 
боевых действий. Кроме того, меропри-
ятия пройдут в ангарске, листвянке, 
Усолье-Сибирском и Байкальске.
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